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Ambiente, Ouro Preto    
ganha de presente o novo 
Parque Municipal da Candeia.

Itabirito sorteia atrações para o Julifest

Prefeitura de Mariana disponibiliza abrigo 
provisório para pessoas em situação de rua

LUCAS PORFÍRIO 

LUCIANA CRISTINE

Na quinta-feira (26), a Prefeitu-
ra de Mariana, por meio da Secre-
taria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, através do Centro POP 
(Centro de Referência Especiali-
zado para População em Situação 
de Rua), disponibilizou um abrigo 
provisório para as pessoas em situ-
ação de rua, devido as baixas tem-
peraturas.

O espaço contém cinco vagas 
femininas e 12 vagas masculinas, 
com colchões e banheiros com chu-
veiros quentes. Funcionando como 
pernoite, ficando disponível das 
20h às 08h, a pessoa em situação de 
rua, que necessitar do serviço, pode 
ir diretamente ao abrigo, localizado 
na rua Marquês de Pombal, 355, 
Rosário, ou procurar pela Defesa 
Civil ou Guarda Municipal. 

Para que o local seja funcional, 
os usuários frequentes do Centro 
POP já foram informados da dis-
ponibilidade do abrigo provisório 
para, caso desejarem, possam fazer 
o uso. Caso você conheça uma pes-
soa em situação de rua, repasse essa 
informação a ela e a encaminhe 
para o centro de apoio, localizado 
na Rua Mestre Nicanor, 137, Cen-
tro (próximo ao Pontilhão da Rua 
Wenceslau Braz).

Além do local para combater o 
frio, outras medidas já foram adota-
das, como a Campanha do Agasa-
lho 2022, que conta com a arreca-
dação de roupas de frios para serem 
distribuídas às pessoas em situação 
de rua. Ambas as ações têm previ-
são de estarem vigentes enquanto 
o município estiver submetido às 
baixas temperaturas.

   Mariana apresenta saldo 
positivo na geração de empregos

GIOVANNA PEREIRA

O sonho do emprego com car-
teira assinada já é realidade para 
milhares de marianenses! Desde 
2021 mais de 14 mil registros fo-
ram realizados na CLT, fomentando 
a economia e levando estabilidade e 
liberdade financeira para esses tra-
balhadores.

Apenas no ano de 2022 foram 
admitidos 2.670 funcionários no 
município, sendo a maior parte 
dessas contratações na área de ser-
viços, segundo o Cadastro Geral 
de Empregados e Desempregados 
(CAGED). Este número é reflexo, 
também, das 49 empresas criadas 
no referido ano.

Todos os dias novas oportuni-
dades surgem no município e mu-
dam a vida de diversos cidadãos, 
como declara Laís Guedes: “tra-
balhar de carteira assinada faz di-
ferença na minha segurança finan-
ceira pelo fato de meus pais serem 
comerciantes, então é um dinheiro 
muito incerto. Na pandemia não 
teve festa nem eventos na cidade, 

então trabalhar de carteira assinada 
é uma segurança de que todo mês 
vou ter aquele valor”. Também des-
tacou que independente do anda-
mento do estabelecimento, ela tem 
a certeza de ter o salário no final do 
mês, além de que, trabalhando 6h 
por dia, consegue conciliar a sua 
vida empregatícia, com os estudos 
e afazeres pessoais.

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico considera que 
esses resultados são muito impor-

tantes, sendo reflexo de que, cada 
vez mais pessoas estão conseguin-
do se inserir no mercado de tra-
balho, significando uma melhora 
gradual na realidade econômica da 
cidade.

A Prefeitura Municipal de Ma-
riana trabalha para que as oportu-
nidades se multipliquem em um 
momento pós pandêmico e delica-
do para a economia nacional, e essa 
retomada periódica engloba mais 
pessoas a cada dia.

Neno Vianna

Na manhã desta quinta-fei-
ra (09), a Prefeitura de Itabirito 
realizou o sorteio de 21 artistas 
credenciados para o Julifest 2022. 
O sorteio foi transmitido no 
Facebook e YouTube da Prefeitura. 
“É com muita alegria que nos reu-
nimos para fazer o sorteio através 
do credenciamento de artistas 
para o Julifest 2022. Ressalto a 
importância e o caráter democrá-
tico e isonômico desta ferramenta. 
Nunca antes, em Itabirito, tivemos 
tamanha transparência e demo-
cracia para oportunizar o palco 
para os nossos artistas”, afirmou a 
secretária municipal de Patrimônio 
Cultural e Turismo, Junia Melillo. 

Confira abaixo as atrações 
sorteadas:
Sertanejo (5 vagas)
-Nando e Vandin 
-Pedro Lucas e Banda 

-Alisson e Denilson
-Trio Paraíso e Banda 
-Ronei Costa e Fabiano 
Bloco Musical 
Carnavalesco (4 vagas)
-Bloco Baião de Saia 
-Bloco Urucum 
-Bloco Ivete Não Veio 
-Bloco Axé Igbá 
Forró (3 vagas) 
-Banda Festa na Roça 

-Vivi e Letícia 
-Banda Bloco Tamarindo 
Pop soul music 
rock (2 vagas) 
-Gustavo Luiz 
-Paulinho Sacra e Daniel 
Samba-choro (3 vagas) 
-Leticia Garcia 
-Pirulito da Vila e Banda 
-Banda Cachaça c/ Arnica 

Axé (1 vaga)
-Banda Axé Mais 
MPB e Bossa Nova 
(1 vaga)
-Serginho Barbosa 
e Banda 
Pagode (2 vagas)
-Banda Sakasamba 
-Banda Tindolelê  
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Omissão lamentávelOmissão lamentável
O Brasil ainda está arrepiado com as brutais cenas produzidas 

por alguns policiais rodoviários federais, na abordagem de um 
cidadão que, sem capacete, pilotava moto; nenhum outro indício 
de que o homem seria pessoa perigosa, criminosa ou que tivesse 
contra si denúncia ou mandado judicial. Cometia, sim, infração, 
prevista no Código de Trânsito Brasileiro – CTB. Se não bastasse 
a estúpida violência e gritos de palavrões contra o abordado, já de 
mãos na cabeça, ele teve pés e mãos amarrados, antes de ser 
lançado no camburão e ali receber o golpe de misericórdia: uma 
bomba de gás lacrimogênio, que o matou asfixiado! 

Custa-se crer que toda aquela barbaridade tenha sido cometida 
por homens, ditos preparados para lidar com situações extremas, 
proporcionadas por ações de bandidos. Tem-se a impressão de que 
aquelas eram pessoas arrebanhadas entre gangues de rua, a fim 
de serem empregadas naquilo que foi feito, diante de dezenas de 
testemunhas presenciais e mais um número incontável de outras 
que viram pela web. Sabe-se que, antigamente, policiais eram 
escolhidos com base em sua truculência, sua força bruta, mas isso 
é passado. Hoje, são escolhidos por sua inteligência, perspicácia 
e habilidade no trato de situações variadas. É claro que, no meio 
de uma corporação treinada pode haver exceções e o lamentável 
episódio pode ser o resultado de uma dessas lamentáveis exceções. 

Nada justifica o comportamento daqueles ditos policiais 
rodoviários federais, ainda que todo seu batalhão tivesse 
sido dizimado entre bandidos, em lugar dos dois que foram, 
anteriormente, covardemente assassinados. Qualquer pessoa 
sabe que, indefeso e preso em compartimento restrito cheio de 
fumaça, um indivíduo pode morrer em poucos minutos. Portanto, 
o que houve ali foi assassinato! Policiais devem estar preparados 
para lidar com bandidos da pior espécie, mas, antes de tudo, devem 
saber lidar com a parte sã da sociedade que, apesar de silenciosa, é 
muito maior em número. A bandidagem parece maior, em número, 
devido ao barulho e ao “marketing”, que faz!

 Contudo, detalhe importantíssimo, pouco observado, parece, e 
que ninguém comentou, é que houve oportunidade de se impedir a 
ação extrema. Havia dezenas de pessoas, muitas delas conheciam 
a vítima e algumas filmavam a cena que, entre o início abordagem e 
o lançamento da vítima no compartimento traseiro da viatura policial, 
não foi tão rápida. Por que ninguém se aproximou de um daqueles 
policiais e o informou sobre a saúde mental do rapaz? Entre os que 
filmavam, um dizia que o rapaz tinha problemas mentais e que isso 
devia ser informado; por que ele mesmo não informou? Assim como 
nas manifestações de rua, alguém poderia ter puxado palavras 
de ordem, chamando a atenção dos policiais para as condições 
mentais do abordado! – “Ah! Isso seria um risco, pois os policiais 
poderiam se virar contra quem interviesse!” – Risco? Viver já é um 
risco, ora essa! Será que a vida de um semelhante, de um inocente, 
não vale esse risco? Faltou solidariedade! Faltou coragem! E sobrou 
curiosidade! Essa é a verdade, além da barbaridade dos policiais 
rodoviários federais. 

Algumas testemunhas deverão ser chamadas a depor e 
gostaria de assistir a esses depoimentos. Antecipo aqui algumas 
das possíveis respostas: - “Não doutor, eu estava muito longe e não 
pude ver direito”; - “sim, eu conhecia a vítima, mas não sabia que 
era doente”: “Eu passei, na hora, mas não parei. Por isso não sei 
dizer nada”; - “Eu estive no local, sim, mas na hora do acontecido, 
eu já tinha saído”. 

Todo mundo vê, dá palpite, julga, condena, fora do cercado! 
Na hora do “vamo vê”, dentro do cercado, todo mundo cai fora. 
Cambada de frouxos!

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema

Site: www.jornaloliberal.net
Composição e Arte Final: 
Saliba & Rendeiro de Noronha Ltda.
CNPJ: 26.101.279/0001-93
Impressão: O Tempo Serviços Gráficos 
Telefone: (31) 2101-3544
Tiragem desta Edição: 5 mil exemplares
Periodicidade: semanal
Registro Sindical: Sindijori nº134
Os pontos de vista em artigos 
assinados e/ou publicitários não refletem 
necessariamente a opinião deste jornal, e 
são de inteira responsabilidade dos seus 
signatários. A reprodução total ou parcial é 
permitida, desde que citada a fonte.

Fundador: D. J. Rendeiro de Noronha
Diretora-Presidente e Editora Principal: 
Paula Karacy Saliba Silva (MTB 14553/MG)
Redator: Paulo Felipe Noronha
Reportagem: Karina Peres, Lucas Porfírio 
Contábil: R. Gomes Contabilidade Ltda.
Publicitário: Roberto Lourenço
Colaboradores: Nylton Gomes Batista, 
Élson Cruz, Priscilla Porto, Valdete Braga, 
João de Carva lho, Mauro Werkema, 
Adriano Cerqueira e Josilaine Costa.
Circulação Semanal e Gratuita: 
Ouro Preto, Itabirito, Mariana 
e respectivos distritos
Redação e Administração: 
R. Tombadouro 502, Cachoeira do Campo 
(CEP 35410-000) Ouro Preto/MG
Telefone: (31) 3553-1699 e 98489-7530 
e-mail: jornaloliberal@msn.com e/ou 
oliberalinconfidentes@gmail.com 

Rodovia dos Inconfidentes 
congestionada e perigosa

A Rodovia dos Inconfidentes, 
a BR-356, que liga Itabirito, Ouro 
Preto e Mariana, além de mais de 
30 distritos da região, triplicou seu 
trânsito nos últimos poucos anos. É 
o diz que a Polícia Rodoviária esta-
dual em relatório sobre a rodovia por 
onde transitam hoje caros, ônibus de 
carreira e de turismo, caminhões de 
transporte e, nos últimos meses, ca-
minhões transportadores de minério 
de ferro, em claro uso inadequado da 
estrada. Seus usuários, que por ela 
transitam regularmente, observam e 
sentem o crescimento que já não só 
causa lentidão, mas até, em alguns 
dias e horários, congestionamentos 
e mesmo paralisações.

É imperioso lembrar algumas 
características desta rodovia: im-
plantada em 1952, por iniciativa 
do então governador Juscelino Ku-
bitschek, que veio várias vezes a 
Ouro Preto. Na época a engenharia 
rodoviária não contava com recur-
sos para torná-la mais larga e com 
menos curvas; não conta, portanto, 
em vários trechos, com uma tercei-
ra pista ou acostamentos; e possui 
curvas perigosas, especialmente 
na serra de Itabirito, onde é alta a 
estatística de acidentes. A BR-356 
recebe, também, parte do tráfego 
que vai para Ponte Nova e Espírito 

Santo, devido às obras da BR-381, 
a “rodovia da morte”, evitada por 
muitos.

Sua implantação representou 
grande avanço pois o acesso a es-
tas três grandes cidades de hoje se 
faziam por Nova Lima, ainda em 
trecho de terra, sinuoso, passando 
por Rio Acima, seguindo o Rio das 
Velhas em grande parte, atraves-
sando a Serra do Espinhaço. Mas 
a situação em que se encontra hoje 
necessita de maior atenção, que não 
seja apenas a colocação de quebra-
-molas, como vem acontecendo, 
objetivando redução de velocida-
des, mas que acaba por ser um peri-
go em vários momentos. E atrasam 
ainda mais a viagem e aumentando 
o congestionamento. 

É possível reduzir em muito as 
curvas da Serra do Itabirito com os 
meios hoje disponíveis. E realizar 
alargamentos em vários percursos, 
facilitando a vida dos motoristas e 
garantindo maior segurança. Já o 
transporte de minérios, com filas de 
caminhões pesados, precisa ser coi-
bido ou mais controlado até porque 
a estrada não suporta o peso deste 
transporte, com caminhões com até 
mais de 20 toneladas, acarretando 
notório desgaste na estrada, que é 
também uma rodovia turística.

O Brasil paga pelo abandono 
das ferrovias, que ocorreu em 1986 
com a extinção da Rede Ferroviária 
Nacional e a valorização das rodo-
vias, um erro hoje muito lamenta-
do. A região dos Inconfidentes era 
servida pela famosa “Linha Mi-
neira” que ligava belo horizonte, 
General Carneiro, Rio Acima, Ita-
birito, Miguel Burnier, Engenheiro 
Corrêa, Rodrigo Silva, Ouro Preto 
e Mariana. Ferrovia implantada no 
século dezenove e cujo trecho final 
foi inaugurado em 1889 pelo impe-
rador Dom Pedro II. O leito desta 
ferrovia está preservado e seu retor-
no tem sido motivo de debate pela 
Assembleia Legislativa e outras 
instituições.

Seu retorno serviria para o trans-
porte de passageiros e cargas, mas 
não está nos planos do governo fe-
deral, que vem investindo em outras 
regiões. Estudo feito pela assembleia 
diz que o retorno desta ferrovia traria 
vários benefícios e teria viabilidade 
econômica, com o atendimento não 
apenas a uma região turística, mas 
também pela demanda de cargas. 
Por enquanto, seria necessária uma 
maior atenção à BR-356 para redu-
zir acidentes e melhorar o desempe-
nho do trânsito. 

*mwerkema@uol.com.br
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Projeto de avaliação da balneabilidade das águas em 
áreas recreativas apresenta primeiros resultados

Neno Vianna

Na tarde desta terça-feira (07), 
no auditório da Prefeitura Munici-
pal, foi apresentado o resultado da 
primeira etapa do projeto de ava-
liação da balneabilidade das águas 
em áreas recreativas de Ouro Pre-
to. O projeto, que é uma parceria 
entre a Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP) e o município, 
faz parte do Programa Tutorial de 
Meio Ambiente da UFOP e avalia 
a qualidade da água utilizada para 
banho, natação, mergulho, práticas 
recreativas em cachoeiras e lagos.

De acordo com o professor do 
Departamento de Engenharia Civil 
da Escola de Minas da UFOP, Aní-
bal Santiago, responsável por apre-
sentar os resultados, 17 cachoeiras 
de Ouro Preto foram avaliadas, 
incluindo sede e distritos. A avalia-
ção levou em consideração o nível 
de coliformes fecais presentes nas 
águas e o uso do solo a montante 
dos locais.

Conforme explicou, os resul-
tados encontrados foram compara-
dos com os padrões de CONAMA 
nº 274/2000 e os locais classifica-
dos em próprio (excelente, muito 
boa e satisfatória) e impróprio para 

banho. A maior parte dos lugares 
analisados foram considerados 
próprios. No entanto, a Cachoeira 
dos Taboões em Lavras Novas, a 
Prainha do Rio das Velhas e o Pon-
to 20 do Rio das Velhas, em São 
Bartolomeu, foram considerados 
impróprios.

O secretário de Meio Ambien-
te de Ouro Preto, Chiquinho de 
Assis, destacou a importância do 
projeto: “Os resultados estão aí e 
se transformarão em placas que 
serão colocadas nesses lugares, in-
formando se as águas são próprias 
ou impróprias para banho. É uma 
ação de responsabilidade do mu-
nicípio encarando a verdade. [...] 
Essa ação vai ter reflexo na saúde 
das pessoas. Uma água contamina-
da vai contaminar a saúde de quem 
a frequenta”.

Chiquinho ressaltou, ainda, 
que além das placas de sinalização, 
serão investigados os motivos das 
contaminações. “Uma informação 
muito importante que o professor 
Aníbal passou é que segue o tra-
balho de investigação porque elas 
são impróprias, de onde está vindo 
a contaminação. Tá faltando biodi-
gestores nas casas? O esgoto está 
sendo jogado direto? O que mais 

me preocupa é o Poço 20 do Rio 
das Velhas, que é um local muito 
utilizado, inclusive, por crianças. 
[...] A gente não pode ser omisso, 
precisa apresentar esses problemas 
para sociedade, associações comu-
nitárias e órgãos de vigilância em 
saúde. Vamos tomar providências 
e conclamo a todos que possamos 
fazer isso juntos”, completou.

Decreto recomenda uso de máscaras 
em locais fechados de Ouro Preto

KARINA PERES

O boletim epidemiológico de 
Ouro Preto vem registrando um au-
mento no número de casos confirma-
dos de covid-19 no município. Para 
tentar controlar a situação, o secre-
tário municipal de saúde, Leandro 
Moreira, informou que será publica-
do um decreto, na tarde desta quarta-
-feira (08), que recomenda o uso de 
máscaras em locais fechados de Ouro 
Preto.

Na semana de 21 a 27 de maio, 
foram registrados 73 novos casos, já 
na semana do dia 28 de maio a 3 de 
junho, foram registrados 198 novos 
casos no município. Porém, o secre-
tário explicou que o uso não voltará 
a ser obrigatório pois o aumento foi 
de casos leves. “O frio aumentou 
o número de procura do serviço de 
saúde por doenças respiratórias e au-
tomaticamente um aumento de casos 
positivos leves, não graves e mode-
rados, esses continuam estáveis. Por 

isso, é uma recomendação e não uma 
obrigatoriedade. O objetivo é que os 
lugares que gerarem maior aglomera-
ção, como escolas, seja recomendado 
o uso das máscaras, pois ela contribui 
para diminuir os riscos de transmis-
são”, informou Leandro.

A medida vem se repetindo em 
outras cidades do país. Em Minas 
Gerais, Belo Horizonte voltou a re-
comendar o uso de máscaras desde 
o dia 3 de junho, já em Betim, o uso 
voltou a ser obrigatório.
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Drive Thru solidário recolhe doações para 
famílias em situação de vulnerabilidade social

KARINA PERES

Água em Ouro Preto será cobrada 
pelo consumo real a partir de julho

LUCAS PORFÍRIO 

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

PROCLAMAS 
DE CASAMENTO
2º Subdistrito de Registro Civil de 
Ouro Preto. Oficial: INTERINA 
Ro   ber     ta Corrêa Vaz de Mello. Praça 
Monsenhor Castilho Barbosa, 31, 
2º andar, Pilar, Tel: (31) 3551-0422. 
E-mail:registrocivil2op@yahoo.com.br 
Faz saber que pretendem casar-se: (se 
alguém souber de algum impedimento, 
oponha-o na forma da Lei). 

Ouro Preto,10 de junho de 2022.
EDITAL 172: ALEXSANDRO 

GLEISSON SALES, 36 anos, brasi-
leiro, autônomo, nascido em Ouro 
Preto, no dia 07/09/1985, filho de 
Maria da Conceição Rodrigues Sales 
e José Raimundo de Cássia Sales E 
TAINARA CAROLINE LOREDO 
DOS SANTOS, 27 anos, brasileira, 
Tosadora de Animais, nascida em Ouro 
Preto - MG no dia 23/02/1995, filha de 
Patrícia Gomes de Loredo e Roberto 
dos Santos. 

EDITAL 173: CÉSAR HEN-
RI QUE DO NASCIMENTO SIL-
VA, 32 anos, brasileiro, autônomo, 
natural de Ouro Preto MG, nascido 
em 24/06/1989, filho de Roberto 
Carlos Silva e Rosilene Nascimento 
Silva e Silva E NAYARA KATLIN 
FERNANDES, 25 anos, brasileiro, 
atendente, natural de Ouro Preto 
-MG, nascida em 06/10/1996, filha de 
Ulisses Balbino Fernandes e Alcineia 
de Jesus Fernandes.

EDITAL 174: JAIRO DOS 
PAS SOS SILVA, 45 anos, brasileiro, 
profissão: policial militar, natural de  
São João del Rei, nascido em  22/03/ 
1977, filho de Lucio dos Passos Silva 
(falecido) e Dorcelina Aparecida 
Sutana da Silva E PRISCILA DE 
JESUS MARCOLINO, 36 anos, 
brasileira, profissão cabelereira, natural 
de Ouro Preto - MG, nascida em 
10/05/1986, filha de Airton de Jesus 
Marcolino (falecido) e Terezinha Pedra 
Martins Marcolino.

Ação acontecerá na sede de Ouro Preto e em Cachoeira do Campo

Neste sábado (11), o Coletivo “De Mãos Dadas” realizará 
o Drive Thru solidário em Ouro Preto. A ação tem o objetivo 
de recolher alimentos, agasalhos e materiais de higiene para 
serem distribuídos a famílias em situação de vulnerabilidade 
social. Na sede, o drive thru acontecerá na Praça da Estação 
e em Cachoeira do Campo em frente ao supermercado Vovó 
Nair, ambos no mesmo horário, das 9h às 11h30.

Solange Palazzi, uma das integrantes do coletivo, explicou 
que o De Mãos Dadas surgiu em 2021, após uma ação solidá-
ria para minimizar o impacto da pandemia e do aumento do 
custo de vida. “A pandemia trouxe a fome e outras carências, 
de forma cada vez mais intensa na vida das pessoas pobres. 
Dentre as ações do coletivo está o Drive Thru Solidário, que 
ocorre todo segundo sábado do mês, recolhendo alimentos, 
agasalhos e materiais de higiene para distribuir a famílias em 
situação de vulnerabilidade social, residentes em Ouro Preto”, 
explicou Solange.

Os itens recolhidos são entregues para entidades e famílias 
que fazem a solicitação, após ser verificada a efetiva necessi-
dade, de modo que todos podem participar e realizar doações. 
“A base de doação são as cestas básicas, oferecidas em sua 
maioria pelos integrantes do coletivo, mas durante o Drive 
Thru qualquer pessoa pode passar o posto de coleta e deixar 
sua contribuição e as ajudas têm aumentado muito, mostrando 
a solidariedade do povo ouro-pretano”, salientou.

Além da forma presencial, as doações também podem ser 
feitas pelo supermercado, basta adquirir os materiais e solicitar 

que a entrega seja feita no dia e nos horários do Drive Thru. 
Elas também podem ser feitas pelo Pix - 09011256794 (CPF 
– Guido), de modo que o valor será revertido na compra de 
alimentos. Fora da data do Drive Thru, as doações podem ser 
feitas de segunda a sexta-feira, das 14h às 18h, no Brechó do 
Coletivo De Mãos Dadas.

Para quaisquer dúvidas entre em contato com Marilda Du 
Velloso, por meio do nº (31) 97329- 3230. 

A partir de julho, os clientes da SANEOURO passam a pagar a fatura 
de água baseada no consumo mensal medido. Essa emissão 

de fatura pelo consumo real já era prevista no contrato de concessão 
dos serviços públicos de água e esgoto

A Saneouro, responsá-
vel pelos serviços de água 
e esgoto em Ouro Preto, 
informou que, a partir de 
julho, aproximadamente 8 
mil famílias ouro-pretanas 
passarão a pagar a fatura 
de água baseada no con-
sumo mensal medido. De 
acordo com o consórcio, a 
emissão de fatura pelo con-
sumo real já era prevista no 
contrato de concessão dos 
serviços.

Para iniciar a cobrança 
por consumo, a Saneouro 
necessitava realizar pelo 
menos 90% da hidrome-
tração da cidade. Segundo 
a empresa, na sexta-feira 
(3), a Agência Reguladora 
Intermunicipal de Sane-
amento Básico de Minas 
Gerais (Arisb-mg), res-
ponsável por fiscalizar a 
operação do consórcio, 
após auditar a instalação 
dos medidores de consumo 
(hidrômetros) nos imóveis 
de Ouro Preto, atestou, 

por meio da Nota Técnica 
ARISB-MG nº188/2022, 
disponível no site da Agên-
cia (arisb.com.br/notastec-
nicas/), a confiabilidade 
do registro de ligações e 
hidrômetros apresentado 
pela Saneouro como base 
para os cálculos realizados 
pela Concessionária.

Ainda, antes de rea-
lizar a cobrança por con-
sumo, a Saneouro enviou 
simulação de fatura para as 
casas ouro-pretanas, algo 
previsto em contrato. “A 
preparação da população 
para essa nova realidade, 
prevista no contrato da Pre-
feitura de Ouro Preto com 
a SANEOURO, foi feita 
durante, no mínimo, quatro 
meses por meio da simula-
ção na fatura. Nela, é feita a 
notificação do valor real do 
consumo mensal de água 
registrado pelo hidrômetro, 
de acordo com a estrutura 
tarifária do município”, in-
formou o consórcio.

A Saneouro afirma que 
esse período de simulações 
serviu para os moradores 
verificarem as instalações 
hidráulicas de seus imó-
veis, corrigirem vazamen-
tos e adequarem seus há-
bitos de consumo. “Nesse 
período, a SANEOURO 
disponibilizou, também, 
equipes para verificarem e 
orientarem os moradores 
sobre possíveis vazamen-
tos em imóveis que apre-

sentaram grande consumo 
de água. A cobrança da 
tarifa pelo consumo medi-
do é instrumento de justiça 
social em face da discre-
pância existente entre o 
uso da água por pequenos 
e grandes consumidores”, 
completou. 

Tarifa Social
Os ouro-pretanos de-

vem se preparar para a 
cobrança por consumo de 
água no próximo mês. O 
contrato de concessão pre-
vê que 5% da população 
tem direito a Tarifa Social. 
As famílias de baixa renda, 
cadastradas na Secretaria 
de Assistência Social da 
Prefeitura de Ouro Preto, 
que preenchem os critérios 
específicos, dentre eles, o 
consumo mensal de água de 
até 20m³, possuem direito 
à tarifa. Aqueles que ainda 
não se cadastraram, devem 
procurar a Secretaria de As-
sistência, caso contrário será 
tarifado o valor normal.

A Diretoria do Progresso Futebol Clube, pelo seu Presente, vem, 
no uso de suas atribuições legais, convocar todos os associados, no 
uso e gozo dos seus direitos, nos termos do art. 28 e ss. do Estatuto 
para a Assembleia Geral Extraordinária, a se realizar no dia 17 julho 
de 2022, com a primeira convocação às 9h, com qualquer número de 
participantes, para deliberar sobre o seguinte assunto: Ratificação da 
Ata da Assembleia Geral Extraordinária, ocorrida no dia 24 de janeiro 
de 2021, que trata da Eleição de Posse da Nova Diretoria Executiva, 
assim como a eleição e posse do Conselho Deliberativo e do Conse-
lho Fiscal. Cachoeira do Campo, 10 de junho de 2022. 

Alexandre Marcos Lemos – Presidente

Edital de Convocação
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Intensos?Intensos?

AMENIDADESValdete 
Braga

Segundo o dicionário, o adjetivo intenso significa “que se mani-
festa, que acontece com muita força, intensidade ou vigor”. Apren-
demos assim e utilizamos a palavra dentro deste significado, mas 
como tantos outros vocábulos e expressões, este também vem 
adquirindo, por conta de alguns interessados, outro conceito.

Está a cada dia mais comum pessoas se auto definindo “in-
tensas”, principalmente entre os mais jovens. Esta definição ge-
ralmente acontece para justificar alguma ação mais agressiva ou 
violenta, que também passa a ser confundida com “intensidade”.

Esta ideia lembra outra, também muito comum, onde alguns 
confundem grosseria com sinceridade. Isto acontece quando a 
pessoa, julgando-se “franca” usa palavras agressivas para com o 
outro, muitas vezes ofensivas e desnecessárias, e justifica a sua 
falta de educação com a frase “eu sou uma pessoa franca”. Não, 
não é, pelo contrário, é uma pessoa despreparada para o trato com 
o semelhante, porque sinceridade e franqueza podem e devem 
muito bem virem acompanhadas de polidez e educação.

Pais que justificam atitudes agressivas dos filhos definindo-os 
como “intensos” estão errando na educação dos mesmos e crian-
do para eles dificuldades futuras.

Uma criança que chuta a perna do pai ou dá socos na mãe 
quando é contrariada não é “intensa”, é uma criança normal, que 
precisa de limites, simplesmente. Um adolescente que grita com o 
professor em sala de aula na frente dos colegas ou bate a porta do 
quarto “na cara” dos pais, também não é intenso, é sem educação 
e desrespeitoso, possivelmente seja o mesmo que batia na mãe e 
chutava o pai quando era pequenininho.

Quando o adolescente grita com os pais, sai pisando duro, 
bate a porta do quarto e se tranca com o computador, ele não está 
sendo “intenso”, está sendo mal educado e precisa ser chamado à 
atenção devidamente. Criar adjetivos e “deixar prá lá” é bem mais 
fácil do que educar, mas esta saída mais fácil acabará fatalmente 
trazendo consequências negativas.

Estabelecer limites e exigir o seu cumprimento é papel do adul-
to, e se ele não o faz no momento certo, não está sendo “amigo”, 
muito pelo contrário. A criança sem limites de hoje pode se tornar 
o jovem rude de amanhã, e o adulto abusivo ou algo até pior, de 
depois de amanhã.

Estabelecer limites obviamente não quer dizer maltratar, agre-
dir, muito pelo contrário, significa mostrar o caminho com a dedica-
ção e firmeza necessárias.

Esta pseudo “intensidade” nada mais é do que mais uma ex-
pressão criada para tentar justificar o injustificável. Respeito não 
tem época nem idade. Todos precisam dar e merecem receber. 

No Dia Mundial do Meio Ambiente, 
Ouro Preto ganha novo parque

LUCAS PORFÍRIO 

Comarca de Ouro Preto. Edital de Citação, prazo de 20 (vinte) dias. Drª Kellen Cristini de Sales e Souza, 
MMª Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do 
seu cargo, na forma da Lei etc. Faz saber, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, 
expedido dos autos eletrônicos nº 0049785-44.2015.8.13.0461, da Ação de Usucapião proposta por Fran-
cisnara de Cássia Rioga Fagundes, CPF: 069.579.086-23, RG: MG-13.896.082 SSP/MG, casada com Rafael 
Alves Fagundes, brasileiro, portador do CPF nº 037.426.896-73, RG nº MG-11.729.486, SSP/MG, residentes e 
domiciliados à Av. Américo Renê Gianetti, 1997, Saramenha, nesta cidade de Ouro Preto/MG, CEP: 35400-000, 
do imóvel rural situado à Rua São José s/nº, localidade Zona Rural de Rancharia, distante 462.607m da Estrada 
de Acesso com a Rodovia MG-129, Município desta Comarca e Cidade de Ouro Preto, dentro das seguintes 
divisas e confrontações: Imóvel urbano constituído de terreno, sem benfeitoria, com área de 3.220,116m² (três 
mil e vinte metros quadrados, cento e dezesseis milímetros quadrados) encerrada num perímetro de 215,400m, 
situado à Rua São José s/nº, localidade Zona Rural de Rancharia, distante 462.607m da Estrada de Acesso com 
a Rodovia MG-129 Município desta Comarca e Cidade de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais com as divisas 
e confrontações seguintes, obedecendo-se o sentido horário. Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice V1, 
no encontro das divisas deste imóvel com as divisas e confrontações seguintes, obedecendo-se o sentido horário: 
Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice V1, no encontro das divisas deste imóvel com a propriedade do Sr. 
José Romano Teixeira e o imóvel de posse do Sr. Rafael Alves Fagundes. Do vértice V1 segue por cerca de arame 
farpado, até atingir o vértice V8, em sete segmentos retilíneos numa extensão total de 28,296m sendo do vértice 
V1 ao vértice V2 numa extensão de 4,782m, do vértice V2 ao vértice V3 numa extensão de 4,693m do vértice V3 
ao vértice V4 numa extensão de 4,492m do vértice V4 ao vértice V5 numa extensão de 3,999m do vértice V5 ao 
vértice V6 numa extensão de 1,961m, do vértice V6 aos vértice V7 numa extensão de 3,990m, e do vértice V7 
ao vértice V8 numa extensão de 4.379m confrontando a Rua São José. Do vértice V8 segue por cerca de arame 
farpado, até atingir o vértice V23 em quinze segmentos retilíneos numa extensão total de 81,736m, sendo do 
vértice V8 ao vértice V9 numa extensão 8,088 do vértice V9 ao vértice V10 numa extensão de 12,126m do vér-
tice V10 ao vértice V11 numa extensão de 3,838m do vértice V11 ao vértice V12 numa extensão de 5,409m, do 
vértice V12 ao vértice V13 numa extensão de 3,818m, do vértice V13 ao vértice V14 numa extensão de 3,641m 
do vértice V14 aos vértice V15 numa extensão de 4,429m e do vértice V15 ao vértice V16 numa extensão de 
3,550m, sendo do vértice V16 ai vértice V17 numa extensão de 4,302m, do vértice V17 ao vértice V18 numa 
extensão de 5,802m do vértice V18 aos vértice V19 numa extensão de 6,618m do vértice V19 ao vértice V20 
numa extensão de 5,034m do vértice V20 ao vértice V21 numa extensão de 5,249m do vértice V21 ao vértice 
V22 numa extensão de 4,256m, e do vértice V22 ao vértice V23 numa extensão de 5,516m, confrontando com 
o imóvel de Maria da Conceição Carlos Flores. Do vértice V23 segue por vale natural, até atingir o vértice V30 
e sete segmentos retilíneos numa extensão total de 41,763m, sendo do vértice V23 a vértice V24 numa extensão 
de 31073m, do vértice V24 ao vértice V25 numa extensão de 6,574m do vértice V25 ao vértice V26 numa ex-
tensão de 4,734m do vértice V26ao vértice V27 numa extensão de 7,106m do vértice V27 ao vértice V28 numa 
extensão de 7,281m do vértice V28 ao vértice V29 numa extensão de 6,932m, e, do vértice V29 ao vértice V30 
numa extensão de 6,063m, confrontando com imóvel de Marco Antônio Floriano. Do vértice V30 segue por vale 
natural e vale, até atingir o vértice V1 ponto inicial desta descrição em doze segmentos retilíneos, numa extensão 
total de 63,60 sendo do vértice V30 ao vértice V31 numa extensão de 7,205m do vértice V31 ao vértice V32 numa 
extensão de 7,321m do vértice V32 ao vértice V33 numa extensão de 5,149m, do vértice V33 ao vértice V34 
numa extensão de 7,776m, do vértice V34 ao vértice V35 numa extensão de 7,764m do vértice V35 ao vértice 
V36 numa extensão de 4,971m, do vértice V36 ao vértice V37 numa extensão de 2,449m e do vértice V37 ao 
vértice V38 numa extensão de 2,972m, do vértice V38 ao vértice V39 numa extensão de 4,622m, do vértice V39 
ao vértice V40 numa extensão de 3,976m, do vértice V40 ao vértice V41 numa extensão de 4,214m e, do vértice 
V41 ao vértice V1 numa extensão de 5,186m, confrontando com o imóvel de José Romano Teixeira. Tudo conto 
e planta topográfica anexa e seu respectivo ART/CREA nº 1420150000 02250380. E, por este edital ficam citados 
os terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob 
pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art 335 do NCPC). 
Ficando constado que em casa de revelia será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, NCPC. E, 
para que ninguém alegue ignorância, mandou a MMª Juíza de Direito expedir o presente edital que será publicado 
no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais 
aos 8 de março de 2022. Eu, Kássios Dávilon Soares Cordeiro, Gerente de Secretaria, subscrevi.

Neste domingo (5), Dia Mun-
dial do Meio Ambiente, foi inau-
gurado em Ouro Preto o Parque 
Urbano das Candeias, antigo Lago 
do Azedo, no bairro Jardim Alvora-
da. De acordo com a Prefeitura de 
Ouro Preto, o nome Candeia home-
nageia uma espécie nativa, pioneira 
e de grande relevância ambiental e 
econômica para a população desde 
os tempos de Vila Rica.

Em sua área de 2.267 metros 
quadrados construídos, o Parque 
das Candeias possui centro de con-
vivência com cozinha, depósito e 
banheiros, playground de madei-
ra, quadra poliesportiva, arena de 
areia, quadra de futebol society, ci-
clovia infantil, pista de skate, pista 
de caminhada, além da área verde 
em seu entorno.

O evento de inauguração con-
tou com feira de adoção de animais, 
distribuição de pipoca e algodão 
doce, apresentação de capoeira, 
plantio de árvores e outros. “Que-
remos ver essa área sempre bem 
cuidada e a serviço da comunidade 
de Ouro Preto para o esporte, o la-
zer, o entretenimento, a cultura, o 
bem-estar e uma elevada qualidade 
de vida. É isso que nós queremos”, 
pontuou Angelo Oswaldo, Prefeito 
de Ouro Preto.

A construção do parque é fruto 
de uma reabilitação ambiental exe-
cutada pela empresa Novelis, por 

se tratar de uma antiga barragem 
de rejeitos. A obra de, aproximada-
mente, 20 milhões é uma reparação 
da área que havia sido utilizada 
como depósito de rejeitos pela em-
presa. “Foi uma obra bem grande 
que a Novelis realizou. Cedemos 
o Parque para a Prefeitura de Ouro 
Preto, algo muito importante para a 
empresa e para a cidade”, afirmou 
o vice-presidente de suprimentos 
da Novelis, Alfredo Fonseca.

Para a comunidade, a entrega 
do Parque das Candeias é sinônimo 
de felicidade: “Hoje é um sonho 
que se torna realidade. Estou mui-
to feliz. [...] Que isso aqui venha 
para os nossos sobrinhos, parentes 
e a todos que precisarem”, contou 
a presidente da Associação Comu-
nitária do bairro Vila São José e re-
presentante da comunidade, Lúcia 
Mota.

Segundo Chiquinho de Assis, 
secretário Municipal de Meio Am-
biente, este é o maior espaço de 
lazer, entretenimento e esportes da 
Região dos Inconfidentes: “A gente 
está lançando hoje a reabilitação de 
um antigo lugar de depósito de re-
jeitos, que será oportunizado a co-
munidade. os desafios são muitos, 
o primeiro deles é que nós possa-
mos abraçar esse espaço”. 

Assinatura do Bolsa Atleta
Na ocasião de inauguração, foi 

assinada, também, a Lei nº 1280 de 
03 de junho de 2022, do Programa 
Bolsa Atleta, que visa auxiliar fi-
nanceiramente os destaques e pro-

messas esportivas de Ouro Preto. 
“Temos que trabalhar pesado mes-
mo, dessa forma conseguiremos fa-
zer o esporte brilhar. Vamos colocar 
Ouro Preto no patamar que ela nun-
ca deveria na área esportiva. [...] 
Juntos faremos o melhor possível, 
estou muito feliz hoje”, ressaltou o 
secretário Municipal de Esportes e 
Lazer, Wagner Melo.

Representando a Câmara Mu-
nicipal, o vereador Matheus Pache-
co falou sobre a importância da di-
versificação do esporte. “Por muito 
tempo, nós na Câmara Municipal, 
enxergamos que o debate a res-
peito de esporte e lazer é apenas o 
futebol. E esse espaço, que estamos 
aqui hoje, proporciona a diversifi-
cação do esporte. Oferece um tanto 
de possibilidades aos novos atletas 
ouro-pretanos, que poderão desem-
penhar um papel de excelência”, 
explicou.

“Nós fizemos um longo traba-
lho envolvendo várias entidades do 
esporte para readequar a lei muni-
cipal do bolsa atleta, que foi criada 
em 2010 e estava defasada, desde 
2014 que não estava em vigência. 
Agora, [...] temos muito orgulho de 
estar retomando com essa política 
pública que vai auxiliar muito os 
esportistas da nossa cidade. Aten-
dendo de forma mais democráti-
ca, ampla, teremos um esporte de 
grande qualidade em Ouro Preto”, 
destacou o assessor especial da Se-
cretaria Municipal de Esportes e 
Lazer, João Luis Xavier.

Neno Vianna

Neno Vianna

Neno ViannaNeno Vianna



Objetivo: Verificar a conformidade do registro 
de hidrômetros do Prestador de Serviço
Interessado: Concessionária Ouro Preto Servi-
ços de Saneamento S.A - SANEOURO
DIRETOR TÉCNICO OPERACIONAL: 
Filipe Woods Gandos Canoza da Conceição 
- Mat.ARISB/042. EQUIPE TÉCNICA: 
Douglas Spindola de Almeida, Analista de Fis-
calização e Regulação - Mat. ARISB/024; Júlio 
Cesar Gomes da Silva Rufino, analista de Fisca-
lização e Regulação - Mat. ARISB/028; Maria-
na Buitrago Pereira, Analista de Fiscalização e 
Regulação - Mat. ARISB/041; Mirene Augusta 
de Andrade Moraes, Analista de Fiscalização e 
Regulação -Mat. ARISB/033. APOIO TÉC-
NICO: Ana Carolina Gomes Assis Faria, 
Analista de Fiscalização e Regulação - Mat. 
ARISB/039; Guilherme Augusto Silva Araú-
jo, Analista de Fiscalização e Regulação - Mat. 
ARISB/026; Hilda Aparecida Duarte, Analista 
de Fiscalização e Regulação- Mat. ARISB/040; 
Sabrina Carrillo Madeira, Analista de Fiscali-
zação e Regulação - Mat. ARISB/030. 
1. DO OBJETIVO:Verificar a conformidade 
dos registros de hidrômetros da Concessioná-
ria Ouro Preto Serviços de Saneamento S.A 
(Saneouro) em virtude do alcance preliminar de 
90% de usuários hidrometrados.
2. HIDROMETRAÇÃO DE 90% DOS 
USUÁRIOS E O “GATILHO” DE CO-
BRANÇA: 
2.1. Da previsão do Contrato de Concessão
Está previsto no item 18.3 do Contrato de Con-
cessão que a cobrança tarifária dos serviços de 
abastecimento de água e esgotamento sanitário 
no município de Ouro Preto por consumo efe-
tivamente medido somente pode se dar após 18 
meses contados a partir do início da Concessão 
e, de modo concomitante, quando se atingir a 
hidrometração de 90% dos usuários:
18.3 A CONCESSIONÁRIA, como instrumen-
to econômico de política social e para viabilizar 
a manutenção e continuidade dos SERVIÇOS 
PÚBLICOS DE ABASTECIMENTO DE 
ÁGUA POTÁVEL E ESGOTAMENTO SA-
NITÁRIO, intimamente vinculados à saúde pú-
blica e ao meio ambiente, obriga-se a praticar os 
procedimentos abaixo estabelecidos:

a) Nos primeiros 18 (dezoito) meses da 
CONCESSÃO, a contar da emissão da OR-
DEM DE SERVIÇO, ou, cumulativamente, 
até que se complete a hidrometração de, no 
mínimo, 90% (noventa por cento) dos USU-
ÁRIOS, a CONCESSIONÁRIA se obriga a 
cobrar exclusivamente as Tarifas Fixas para 
as distintas classes de USUÁRIOS constante 
da ESTRUTURA TARIFÁRIA que será apli-
cada à CONCESSÃO e conforme indicada no 
Anexo II deste CONTRATO, afetada pela apli-
cação do Fator K proposto pela LICITANTE 
VENCEDORA em sua respectiva PROPOSTA 
COMERCIAL;

b) Cumprida a etapa estabelecida no item 
(a), acima, os USUÁRIOS hidrometrados pode-
rão ser tarifados pela CONCESSIONÁRIA de 
forma integral pelos SERVIÇOS PÚBLICOS 
DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA E DE ES-
GOTAMENTO SANITÁRIO que efetivamente 
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3.2 Do resultado da amostragem e do intervalo de 
confiança dos registros de hidrômetros
Todas as 110 ligações que compunham a amostra 
foram cuidadosamente examinadas pela equipe téc-
nica da ARISB-MG, confrontando-se o registro de 
hidrômetros da Concessionária com as inspeções in 
loco. O Relatório Fotográfico dessas inspeções se en-
contra no Apêndice. Das 110 ligações inspecionadas, 
foi identificada uma única ligação considerada não 
conforme (0,9% da amostra - ver Figura 2), devido 
à retirada de hidrômetro, que ocorreu, segundo fun-
cionários da SANEOURO, por inativação da ligação 
devido à existência de outra para o mesmo domicílio, 
porém em outro logradouro, o que foi efetivamente 
verificado (endereço: Rua PINHEIROS ALTOS, 
749). Desta maneira, observando a margem de erro 
e, a amostragem revelou que a proporção de registros 
em conformidade é superior a 94,6% (limite inferior 
do intervalo de confiança), com 95% de confiança. 
Portanto, como a ARISB-MG estabeleceu, anteci-
padamente, que o alcance de 95% de registros em 
conformidade seria condição para a validade do ca-
dastro, e estando esse valor arbitrado dentro do inter-
valo de confiança obtido, a ARISB-MG entende que 
é válido o registro de hidrômetros da Concessionária, 
podendo suas informações serem utilizadas para o 
cálculo de índices e indicadores contratuais.
4. DADOS DE HIDROMETRAÇÃO ATUALI-
ZADO: Após as visitas da equipe técnica da ARISB-
-MG ao município de Ouro Preto e durante a elabora-
ção desta Nota Técnica, a Concessionária comunicou 
a atualização dos dados, através do Ofício SANEOU-
RO no 182/2022, recebido em 02 de junho de 2022, 
informando uma quantidade total de 20.493 ligações 
hidrometradas na data de 31 de maio de 2022. Deste 
modo, admitindo este valor atualizado, ainda que as 
ligações com impossibilidade técnica de serem hi-
drometradas não sejam contabilizadas no cálculo, ou 
seja, tomando-se como nulo o termo A da Equação II, 
o índice de hidrometração alcançaria 90,9%, atingin-
do, neste caso, o “gatilho” de cobrança.
5. CONCLUSÃO: Considerando (i) que o registro 
de hidrômetros apresentado pela Concessionária Sa-
neouro é válido e (ii) os dados atualizados pela Sa-
neouro através do Ofício SANEOURO no 182/2022, 
a ARISB-MG reconhece que a Concessionária atin-
giu o índice de 90% de usuários hidrometrados, tendo 
sido alcançado, portanto, o “gatilho” de cobrança, 
se as partes acordarem pela retirada, no cálculo, do 
número de ligações não hidrometradas pelo anterior 
prestador de serviço (Semae).  Ressalta-se, contudo, 
que esta é uma Nota Técnica de caráter consultivo/
orientativo e não vinculativo, devendo as partes acor-
darem, formalmente e de modo célere, sobre a defini-
ção do cálculo e o início da cobrança.
     Belo Horizonte, 03 de junho de 2022.

Douglas Spindola de Almeida - Analista de 
Fiscalização e Regulação, Mat. ARISB/024

Júlio Cesar Gomes da Silva Rufino- Analista de 
Fiscalização e Regulação, Mat. ARISB/028

Mariana Buitrago Pereira - Analista de 
Fiscalização e Regulação, Mat. ARISB/041

Mirene Augusta de Andrade Moraes - Analista 
de Fiscalização e Regulação, Mat. ARISB/033
DIRETOR TÉCNICO OPERACIONAL
Filipe Woods Gandos Canoza da Conceição

Mat. ARISB/042

Ligação Endereço Bairro Hidrômetro Situ-
ação

Data da 
vistoria

156-2 Rua Irmãos Kennedy 217 Água Limpa Y20S246616 Ativa 24-Mai

345-0 R. São Miguel Arcanjo 240 Água Limpa Y21S202386 Ativa 24-Mai

14628-5 R. Quinze de Agosto 279 A Alto da Cruz Y20S181803 Ativa 24-Mai

1831-7 Rua Ipê Amarelo 61 Alto do Beleza (Cach.) Y19S602681 Ativa 24-Mai

3605-6 Rua das Lajes 46 Antônio Dias Y20S182229 Ativa 24-Mai

3267-0 R. Barão de Ouro Branco 99 Antônio Dias Y20S182515 Ativa 24-Mai

4190-4 Rua Santa Efigênia 163 Antônio Dias Y20S183129 Ativa 24-Mai

3817-2 Rua Felipe dos Santos 87 A Antônio Dias Y21S203480 Ativa 24-Mai

5845-9 Rua Argemiro Sanna 27 Barra Y20S191615 Ativa 24-Mai

5959-5 Rua Domingos de Abreu 13 Barra Y21S020711 Ativa 24-Mai

6040-2 Rua dos Inconfidentes 271 Barra Y21S282420 Ativa 24-Mai

5936-6 Rua das Rosas 31 Barra Y21S283014 Ativa 24-Mai

31028-0 R.Prof. Franc. Pignataro 205 Morro do Cruzeiro Y21S019770 Ativa 24-Mai

30462-0 Rua Jose Trindade 40 Morro do Cruzeiro Y21S020368 Ativa 24-Mai

15270-6 Rua Pinheiros Altos 2021 Morro Santana Y20S192117 Ativa 24-Mai

41289-9 Rua Jose Moreira Junior 325 Morro Santana Y20S244088 Ativa 24-Mai

15267-6 Rua Pinheiros Altos 749 Morro Santana Y20S261177 Ativa 24-Mai

15341-9 R. 15 de Novembro 291 B Morro Santana Y21S099136 Ativa 24-Mai

38727-4 Av. das Andorinhas 19 A Morro São João Y21S282312 Ativa 24-Mai

16345-7 Rua Abolição 339 B N. Sra. da Piedade Y20S190582 Ativa 24-Mai

36630-7 R. N. Sra. da Piedade 8 A N. Sra. da Piedade Y21S282009 Ativa 24-Mai

1708-6 Rua Professor Jair Penna 190 N. Sra. das Dores Y21S004537 Ativa 24-Mai

1638-1 R. Jose Diogo dos Santos 28 N. Sra. das Dores Y21S021150 Ativa 24-Mai

35597-6 R. Mª Marta de S. Santos 94 N. Sra. de Lourdes Y21S020594 Ativa 24-Mai

35568-2 Rua Crispim Ferreira 93 N. Sra. de Lourdes Y21S020777 Ativa 24-Mai

39914-0 R.Ver. Edmundo J. Vieira 329 N. Sra. de Lourdes Y21S021162 Ativa 24-Mai

43344-6 Rua Eli Coelho Neto 636 B Novo Horizonte Y20S261219 Ativa 23-Mai

35003-6 Rua Eli Coelho Neto 21 Novo Horizonte Y21S100578 Ativa 23-Mai

19199-0 R. Geraldo Jesus Gonç., 16 B Padre Faria Y20S180532 Ativa 24-Mai

19445-0 Rua Santa Rita 544 Padre Faria Y20S183084 Ativa 24-Mai

19550-2 R. Ver. Jose Teix.Carvalho 100 Padre Faria Y20S189903 Ativa 24-Mai

43320-9 Rua Francisco Isaac 358 Padre Faria Y21S020165 Ativa 24-Mai

43087-0 Rua D 21 Casa 1 Pq. da Lagoa (Cach.) Y19S602307 Ativa 24-Mai

44995-4 Rua B 15 Metalurgicos (Cach.) Y19S602555 Ativa 24-Mai

40458-6 Rua F 30 A Metalurgicos (Cach.) Y19S602582 Ativa 24-Mai

7869-7 R. Augusto F. da Costa 158 Res Sacramento (Cach) Y19S602373 Ativa 27-Mai

36561-0 Rua das Margaridas 84 Santa Cruz Y20S190193 Ativa 24-Mai

21838-3 Rua das Hortênsias 53 Santa Cruz Y21S020900 Ativa 24-Mai

21965-7 Rua das Tulipas 38 Santa Cruz Y21S020923 Ativa 24-Mai

22256-9 Rua Lírios do Campo 22 Santa Cruz Y21S021365 Ativa 24-Mai

21842-1 Rua das Hortênsias 79 Santa Cruz Y21S098686 Ativa 24-Mai

44102-3 Rua Manganês 55 A São Cristóvão Y21S201504 Ativa 24-Mai

32639-9 Rua Padre Rolim 1120 São Cristóvão Y21S281450 Ativa 24-Mai

10009-9 Rua São Jose 330 São Jose (Cachoeira) Y20S184068 Ativa 24-Mai

8885-4 Rua Isaias Pedrosa 402 São Jose (Cachoeira) Y20S260971 Ativa 27-Mai

8878-1 Rua Isaias Pedrosa 177 São Jose (Cachoeira) Y21S203207 Ativa 24-Mai

25344-8 Av. Am. R. Giannetti 1767 Saramenha Y21S201598 Ativa 23-Mai

40076-9 Av. Am. R. Giannetti 1195 Saramenha Y21S201647 Ativa 23-Mai

35079-6 Rua Maria Soares 560 Saramenha Y21S201755 Ativa 23-Mai

44082-5 Rua Felícia Mendes 218 A Saramenha Y21S203492 Ativa 23-Mai

27234-5 Rua Águas Férreas 893 Taquaral Y20S180304 Ativa 24-Mai

27688-0 Rua Águas Férreas 326 Taquaral Y20S180309 Ativa 24-Mai

37708-2 Rua Seis 357 Vila Alegre (Cach.) Y20S182399 Ativa 24-Mai

28251-0 Rua das Rosas 199 Vila Alegre (Cach.) Y20S184053 Ativa 24-Mai

28928-0 Rua Rodrigo Silva 333 Vila Aparecida Y21S202068 Ativa 24-Mai

28535-8 Rua Amarantina 210 D Vila Aparecida Y21S281950 Ativa 24-Mai

28646-0 R. Engenheiro Correia 105 A Vila Aparecida Y21S284235 Ativa 24-Mai

34897-0 Rua Domingos Barroso 312 Vila Engenheiros Y19S602643 Ativa 24-Mai

31390-4 R. Ver. Jose Rodrigues 29 Vila Itacolomy Y20S189924 Ativa 24-Mai

29342-3 Rua Alfa 87 Vila Itacolomy Y21S202595 Ativa 24-Mai

29197-8 Rua Alexandre Kassis 324 Vila Itacolomy Y21S282962 Ativa 24-Mai

44543-6 Rua Alvarenga 609 Cabeças Y21S004271 Ativa 24-Mai

7196-0 Rua Alvarenga 651 Cabeças Y21S020064 Ativa 24-Mai

7327-0 Rua Dom Helvécio 107 Cabeças Y21S021131 Ativa 24-Mai

8351-8 Rua do Ouro 75 Centro (Cachoeira) Y20S180733 Ativa 27-Mai

8917-6 Rua João Bastos Filho, 177 Centro (Cachoeira) Y20S181771 Ativa 27-Mai

9289-4 R. Pe. Afonso de Lemos 4 B Centro (Cachoeira) Y20S182198 Ativa 27-Mai

11075-2 Rua Jose Avelino Murta, 50 Centro (Cachoeira) Y20S182464 Ativa 27-Mai

11023-0 R. Henri Gorceix 57 Antig. Centro (O.P.) Y21S201416 Ativa 24-Mai

42256-8 Rua Estrela Dalva 34 Chapada (Stº Antº  Leite) Y20S191822 Ativa 27-Mai

11852-4 Rua F 45 Chapada (Stº Antº  Leite) Y21S203362 Ativa 27-Mai

11985-7 Rua Jose Maria Pedrosa 729 Coelhos (Amarantina) Y20S191678 Ativa 27-Mai

11961-0 Rua Jose Maria Pedrosa 499 Coelhos (Amarantina) Y21S281604 Ativa 27-Mai

2887-8 Rua Santo Amaro 31 Dist Amarantina Y20S180913 Ativa 27-Mai

37156-4 R. Benedito Gonç Xavier, 90 Dist Amarantina Y20S183259 Ativa 27-Mai

2456-2 Rua Francisco Coelho 27 Dist Amarantina Y20S184019 Ativa 27-Mai

3005-8 Rua São Gonçalo 43 Dist Amarantina Y20S189282 Ativa 27-Mai

2988-2 Rua Santo Onofre 100 Dist Amarantina Y20S191429 Ativa 27-Mai

3061-9 Rua Turmalina 12 A Dist Amarantina Y20S191717 Ativa 27-Mai

33040-0 Rua Antônio Coelho 34 Casa Dist Amarantina Y21S019808 Ativa 27-Mai

43241-5 Rua Bonfim 255 A Dist Amarantina Y21S203283 Ativa 27-Mai

39504-8 Rua Tombadouro 250 Cach. do Campo Y20S183514 Ativa 24-Mai

12236-0 Rua Ver. Helio Ferreira, 30 Dist Eng Correa Y21S282083 Ativa 27-Mai

12131-2 Rua da Capelinha 129 Dist Eng Correa Y21S282159 Ativa 27-Mai

12123-1 Rua da Capelinha 86 Dist Eng Correa Y21S282321 Ativa 27-Mai

12177-0 Rua Francisco Alves 66 Dist Eng Correa Y21S282414 Ativa 27-Mai

37917-4 Rua Pio Doze 8 Dist Glaura Y20S181202 Ativa 24-Mai

12312-9 Rua Cachoeira do Campo, 3 Dist Glaura Y20S191141 Ativa 24-Mai

43214-8 R.Theodomiro C. Cruz 555A Dist Glaura Y20S192238 Ativa 24-Mai

13508-9 R. N. Sra. dos Prazeres 752 Dist Lavras Novas A18N216496 Ativa 23-Mai

13122-9 R. Tulipas 222 Pousada CA Dist Lavras Novas A18N356600 Ativa 23-Mai

13377-9 R. N. Sra. dos Prazeres 341 Dist Lavras Novas Y18G265422 Ativa 23-Mai

13353-1 R. N. Sra.dos Prazeres 272 B Dist Lavras Novas Y18G265526 Ativa 23-Mai

44848-6 Rua Dom Veloso 172 A Dist Santa Rita Y20S246513 Ativa 23-Mai

22745-5 Rua Dom Veloso 246 Dist Santa Rita Y21S202911 Ativa 23-Mai

22831-1 Rua Dom Veloso 672 Dist Santa Rita Y21S283339 Ativa 23-Mai

11946-6 Rua Vinte e Um 15 A Dist Stº Antº Leite Y20S181448 Ativa 27-Mai

26438-5 R. Belo Hzte. 241 Chapada Dist Stº Antº Leite Y20S189930 Ativa 27-Mai

37293-5 Rua Boa Vista 81 Dist Stº Antº Leite Y20S190491 Ativa 27-Mai

37249-8 Rua Principal, 111 Dist Stº Antº Leite Y20S246557 Ativa 27-Mai

26705-8 R. Pedro Gonç. da Silva 128 Dist Stº Antº Leite Y21S099346 Ativa 27-Mai

23361-7 Rua Santo Antônio 383 Dist Sao Bartolomeu Y20S181047 Ativa 24-Mai

23385-4 Rua São Francisco 117 Dist Sao Bartolomeu Y20S191999 Ativa 24-Mai

43405-1 Rua do Carmo 135 Dist Sao Bartolomeu Y20S246452 Ativa 24-Mai

12624-1 Rua Dez de Marco 142 Gouveia (StºAntºLeite) Y21S021233 Ativa 27-Mai

38705-3 R. Antº Esteves Sacrame 112 Jd. Alvorada Y21S021480 Ativa 24-Mai

14276-0 Rua Belo Horizonte 16 Morro da Queimada Y20S190500 Ativa 24-Mai

36122-4 Rua Quinze de Agosto 1110 Morro da Queimada Y20S190643 Ativa 24-Mai

39054-2 R. Marina Fer. Guimaraes 47 Morro da Queimada Y20S192362 Ativa 24-Mai

14315-4 Rua das Camélias 27 Morro da Queimada Y20S246582 Ativa 24-Mai

lhes forem prestados, com base no valor da tarifa 
vigente. (grifou-se)

O dispositivo citado nesta seção vem sendo 
chamado pela Concessionária e pelo Poder Con-
cedente de “gatilho” de cobrança, tendo a Agência 
Reguladora Intermunicipal de Saneamento Básico 
de Minas Gerais (ARISB-MG) mantido essa no-
menclatura nesta Nota Técnica.
2.2. Da metodologia proposta para cálculo do 
dispositivo de cobrança: Dada a não previsão ex-
plícita da fórmula de cálculo do índice do “gatilho” 
de cobrança no próprio Contrato de Concessão, ou 
em seus anexos, aliada à calorosa polêmica gerada 
entre a população ouropretana em virtude do pro-
cesso de hidrometração iniciado, a ARISB-MG 
entendeu que a apuração desse índice deve se com-
provar de modo inequívoco. Portanto, a ARISB-
-MG descartou quaisquer métodos de estimativas 
propostos pela Concessionária, uma vez que havia 
a disponibilidade de informações primárias, sejam 
ligações ou economias residenciais, as quais são 
passíveis de serem verificadas e certificadas. Con-
siderando que o objeto em questão se trata de hi-
drometração e sendo a ligação de água a detentora 
do instrumento de medição, a ARISB-MG expôs, 
por meio do Ofício ARISB-MG no 575/2021, de 
07 de dezembro de 2021, o entendimento de que o 
índice do “gatilho” de cobrança deveria ser calcu-
lado pelo Índice de Hidrometração (indicador 6.5 
definido no Termo de Referência, Anexo IX do 
edital de licitação), isto é:
Equação I: número de ligações com hidrômetro 

/ número de ligações
No entanto, a ARISB-MG advertiu no referido 
Ofício que a Equação I poderia ser alvo de mo-
dificação se o Poder Concedente se manifestasse 
formalmente quanto à solicitação da Concessio-
nária para retirada, da base de cálculo, do núme-
ro de ligações com (i) impossibilidade técnica de 
instalação de hidrômetros e (ii) hidrômetros não 
instalados pelo anterior prestador de serviço (ver 
Equação II), não apresentando a ARISB-MG, por-
tanto, objeção a essa retirada.

Equação II: número de ligações 
com hidrômetro / número de ligações − (A + B)

em que A = número de ligações com impossibi-
lidade técnica de instalação de hidrômetros e B = 
número de hidrômetros não instalados pelo ante-
rior prestador de serviço.
2.3 Do aviso de alcance do “gatilho de cobrança”
Por meio do Ofício SANEOURO no 156/2022, 
enviado ao Poder Concedente com cópia para a 
ARISB-MG, a Concessionária informou que o 
dispositivo de cobrança havia sido atingido, apre-
sentando os seguintes dados, com base no sistema 
Sansys, apurado em 27 de abril de 2022:
• número de ligações com hidrômetro = 20.050;
• número de ligações ativas = 23.868;
• número de ligações com impossibilidade técni-
ca de instalação de hidrômetros = 505
• número de hidrômetros não instalados pelo 
anterior prestador de serviço = 1.332 
Deste modo, substituindo os valores informados 
pela Saneouro na Equação II, obteve-se, a priori, 
91,0% de usuários hidrometrados.
3. DA AUDITORIA DOS REGISTROS DE 
HIDRÔMETROS DA SANEOURO
Diante do alcance, de modo preliminar, do índice 

de “gatilho” de cobrança, esta Agência julgou perti-
nente realizar auditoria do registro de hidrômetros do 
prestador de serviço a fim de validar (ou não) os da-
dos apresentados pela Concessionária, rejeitando-se 
(ou não) a hipótese de haver divergência cadastral.
Assim, a ARISB-MG comunicou à Saneouro e ao 
Poder Concedente, através dos Ofícios ARISB-MG 
no 511/2022 e 589/2022 respectivamente, que pro-
cederia a verificação dos registros dos hidrômetros 
do prestador de serviços nos dias 23 e 24 de maio 
de 2022, estabelecendo acompanhamento da equipe 
da ARISB-MG por colaborador da Saneouro e con-
vidando o Titular a participar da atividade. Tal ativi-
dade, por não ter sido concluída no dia 24 de maio, 
foi finalizada no dia 27 de maio de 2022 (comuni-
cação através dos Ofícios ARISB-MG no 599/2022 
e 600/2022).
3.1 Da amostragem dos registros de hidrômetros
A ARISB-MG determinou, a princípio, que o re-
gistro de hidrômetros da Concessionária seria con-
siderado confiável se, ao menos, 95% dos registros 
estivessem conforme, aceitando, portanto, uma pro-
porção de 5% de registros não conforme. Em virtude 
da verificação de toda a população de hidrômetros 
ser inviável de ser realizada, a ARISB-MG selecio-
nou uma amostra representativa, isto é, de forma 
estatística, para prosseguir com o experimento. Para 
determinação do tamanho da amostra para a propor-
ção de registros conforme, utilizou-se a Equação III. 

Equação III: número de amostras = Z∝2⁄2 π(1 
− π) / e2

em que π = estimativa da verdadeira proporção 
de registros em conformidade, e = margem 
de erro aceitável da amostragem, Z∝ 2 ⁄ = 

valor crítico oriundo da distribuição normal 
padronizada.

Foi adotado um nível de confiança igual a 95% e, 
por conseguinte, Z∝ 2 ⁄ = 1,96. Ademais, de modo 
antecipado, foi considerado razoável supor que a 
estimativa da verdadeira proporção de registros em 
conformidade π de um prestador de serviço de abas-
tecimento de água e esgotamento sanitário seja de 
94%. Finalmente, assumiu-se erro de amostragem 
aceitável (margem de erro) e de 4,5%. Substituindo 
esses valores na Equação III, calculou-se um núme-
ro mínimo de amostras igual a 107 hidrômetros (ou 
ligações). 
Desta maneira, a ARISB-MG selecionou, aleatoria-
mente, com o auxílio do software Microsoft Excel, o 
registro de 110 ligações do banco de dados de cadas-
tro da Saneouro. A escolha randômica contemplou 
ligações tanto na sede do município quanto naqueles 
distritos em que houve hidrometração. As ligações 
que compuseram a amostra estão apresentadas na 
Tabela 1, cujos dados foram extraídos do cadastro 
anexo ao Ofício SANEOURO no 156/2022, en-
caminhado pela Concessionária, e sua distribuição 
geográfica pode ser visualizada nas tabelas ao lado.
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Ouro Preto sedia Campeonato 
Brasileiro Loterias Caixa e Torneio 
Nacional de Ginástica de Trampolim

LUCAS PORFÍRIO 
Competições acontecem no mesmo período no Ginásio Poliesportivo da UFOP

A histórica cidade de Ouro 
Preto, na noite de quarta-feira (08), 
recebeu a abertura do Campeonato 
Brasileiro Loterias Caixa, catego-
rias elite e júnior, e do 16º Torneio 
Nacional de Ginástica de Trampo-
lim. Os eventos são realizados pela 
Confederação Brasileira de Ginás-
tica (CBG), com apoio da Federa-
ção Mineira de Ginástica (FMG), 
das Loterias Caixa, da Universida-
de Federal de Ouro Preto (UFOP), 
da Prefeitura de Ouro Preto e do 
Instituto Trampolim.

As competições iniciam na 
sexta-feira (10) e vão até o domin-
go (12), reunindo 117 atletas no 
Campeonato Brasileiro e 239 atle-
tas no Torneio Nacional, dos esta-
dos de São Paulo, Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Sul e Minas Gerais. 
Toda a programação é aberta ao 
público, mediante apresentação de 
comprovante de vacinação e uso 
de máscaras, e acontece no Ginásio 
Poliesportivo da escola de Educa-
ção Física da UFOP.

A coordenadora técnica de 
Ginástica de Trampolim da CBG 
e diretora de competição e arbitra-
gem das competições, Edmara Co-
lombo, explicou que as delegações 
já chegaram na cidade e iniciaram 
os treinamentos. “Ficamos prati-
camente dois anos parados (por 
causa da pandemia). Todo mundo 
tem que praticar esportes, inde-
pendentemente do nível. O esporte 
tem que estar embutido em nossas 
vidas, dá direcionamento, princi-
palmente para essa juventude [...]. 
Ele cria muitas oportunidades, den-
tre elas a socialização. [...] É muito 
importante”, completou.

“É com muita satisfação que 
a Federação Mineira de Ginástica 
recebe a todos na cidade de Ouro 
Preto. [...] Aos ginastas, desejo uma 
excelente competição, pois são o 
motivo de tudo isso acontecer”, afir-
mou a presidente da Federação Mi-
neira de Ginástica, Katya Mourthé.

O Professor da Escola de Edu-
cação de Educação Física da Uni-
versidade Federal de Ouro Preto, 
Bruno Ocelli, falou da importância 
da UFOP sediar os eventos: “A 
universidade é um espaço para to-
das as pessoas e essa nossa parceria 
com o torneio cumpre o papel de 
mostrar que as nossas portas es-
tão abertas para a população [...] 
Desejamos a todos muito sucesso, 
acompanharemos as competições 
com muita alegria. [...] A universi-
dade deve ser pública, gratuita, de 
qualidade e socialmente referen-
ciada. Estar aqui recebendo estes 
eventos é um exemplo disto”.

De acordo com Angelo Oswal-
do, prefeito de Ouro Preto, a cidade 
é referência em ginástica de tram-
polim. “É uma alegria muito gran-
de receber as competições. Temos 
investido muito nas práticas des-
portivas. Vemos aqui o ginásio da 
UFOP todo preparado para acolher 
este belíssimo certame, que está de 
acordo com uma linha muito bem 

adotada pela comunidade ouro-
-pretana, graças ao nosso Instituto 
Trampolim. [...] O instituto tem tra-
zido para Ouro Preto muitos troféus 
e medalhas nacionais e internacio-
nais. Os jovens atletas já conquis-
taram muitos prêmios e agora terão 
a oportunidade de mostrar todo o 
seu talento nos campeonatos nacio-
nais”, pontuou. 

Expectativas para 
a competição

Para o presidente do Instituto 
Trampolim, Edson Adriano No-
gueira de Paiva, é motivo de orgu-
lho sediar os campeonatos. “São 
dois eventos de âmbito nacional 
superimportantes para a modali-
dade. O Instituto Trampolim, aqui 
da nossa cidade, que desenvolve a 
ginástica de trampolim há 20 anos, 
está participando. Temos um total 
de 42 atletas competindo, uma das 
maiores delegações. Temos muito 
orgulho de estar sediando e fazendo 
parte. Independentemente do resul-
tado que venha, nós já estamos su-
perfelizes em estarmos participan-
do com nossos alunos”, ressaltou.

Todos os dias, após as compe-
tições do Torneio Nacional, haverá 
premiação dos atletas, individual e 
por equipe. O pódio contemplará 
os três primeiros lugares, com me-
dalhas de ouro, prata e bronze. Já 
a premiação do Campeonato Bra-
sileiro ocorre no domingo, após a 
final. Todas as crianças participan-

tes do torneio receberão medalhas, 
independente de subirem ao pódio.

Lucas Junio Tobias, atleta do 
Instituto Trampolim  há 14 anos, 
vai competir na categoria elite, 
no aparelho trampolim individu-
al, trampolim sincronizado e no 
aparelho duplo mini-trampolim, 
onde possui dois títulos mundiais. 
Ele conta que as expectativas são 
as melhores: É sempre um prazer 
muito grande estar competindo em 
casa, aquele friozinho na barriga 
diferente, é sempre muito especial 
competir na minha cidade, poder 
representar o meu clube. [...] Meu 
objetivo é buscar o título campeão 
brasileiro de duplo mini de trampo-
lim e no sincronizado também”. 

Confira a programação:
10/06 - Sexta-Feira 
08:30h - Preliminares Torneio 

Nacional; 14:10h - Premiação 
Torneio Nacional; 15:30h - Preli-
minares Campeonato Brasileiro; 
19:50h - Premiação Campeonato 
Brasileiro. 

11/06 - Sábado
08:30h - Preliminares Torneio 

Nacional; 14:30h  - Premiação 
Torneio Nacional; 15:00h - Preli-
minares Campeonato Brasileiro; 
20:40h - Premiação Campeonato 
Brasileiro. 

12/06 - Domingo
08:30h - Finais Campeonato 

Brasileiro; 12:50h - Premiações 
Finais. 

An
e 

So
uz

    

Ane Souz    

Neste Sábado dia 11 de Junho, à partir das 13h 30 realiza-se a tradi-
cional Festa Junina da Escola Municipal Professora Haydee Antunes 

- CAIC Filipe dos Santos. Com várias atrações e comidas típicas, 
vocês não podem perder essa, venham fazer a festa com a gente.

Junho chegou e com ele a tempo-
rada de festividades pelo interior 
do estado. No pacato distrito 
ouro-pretano de Santo Antônio 
do Leite será realizada nos próxi-
mos dias 11 e 12 uma Feira Livre, 
que vai reunir gastronomia local, 
música e artesanato, este tão tra-
dicional na comunidade, conheci-
da pela prataria. A Feira Livre de 
Santo Antônio do Leite começou 
a ser realizada há 30 anos, mas 
teve de ter interrompida devido à 
pandemia da Covid-19. O evento 
tem o apoio da Fundação de Arte 
de Ouro Preto (Faop). 
Nesta edição, a proposta é reto-
mar a ação que já foi muito pres-
tigiada por moradores e turistas 
da cidade histórica e oferecer 
espaço gratuito para exposição e 
venda de artesanato local. 

Irene Carmo

A Secretaria Municipal de Educação, em parceria com a Saneouro, reali-
zou o 1° concurso de Redação Ambiental de Ouro Preto, com o tema: 

“A importância do uso consciente da água e do meio ambiente”. O resultado 
final foi divulgado na tarde desta quarta-feira (08) e teve como grande ven-
cedora a estudante Hélen Aparecida Custódio, do 9° ano da Escola Munici-
pal Izaura Mendes. O 2° lugar foi conquistado por Ana Júlia Dias Alcântara, 
do 9° da Escola Municipal Benedito Xavier e o 3° lugar foi garantido por 
Sophie Lagales Moreira, do 7° ano da mesma escola. As alunas vencedoras 
serão premiadas, de modo que o 1° lugar receberá um smartphone, o 2° 
lugar uma bicicleta e o 3° uma caixinha de som JBL.
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UFOP volta atrás e concede título 
de mestre para estudante

Saneouro: Vereadores cobram medidas sobre início 
das cobranças tarifárias da água em Ouro Preto

3 Lojas3 Lojas  para melhor atendê-lopara melhor atendê-lo

Tudo para sua 
construção, da base 

ao acabamento!

R. Maciel,510 - Alto da Cruz, 3551-2102/3553-0824
R. 15 de Agosto,1420 - Morro Santana, 3552-4043

R. 7 de Setembro,516 - Cachoeira do Campo, 3350-8901

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

98,7Mhz
Sempre com 
uma programação 
especial para você!

Caso teve grande repercussão após Ambar denunciar que perdeu seu título por ser mãe
KARINA PERES

Após grande repercussão e muita luta, o colegiado do Pro-
grama de Pós-Graduação da Universidade Federal de Ouro 
Preto (UFOP), voltou atrás e concedeu o título de mestre para 
Ambar Cordoba. A vitória aconteceu graças à movimentação 
de diversas mulheres que se uniram à luta da estudante.

Nas redes sociais, Ambar agradeceu pela decisão e res-
saltou o apoio que recebeu de diversos coletivos, mulheres e 
mães. “Sou mestra!! Consegui o meu título depois dessa ba-
talha. Fico muito feliz que o colegiado tomou uma decisão 
diferente desta vez. Vencemos minhas irmãs mulheres e mães 
que me fortaleceram nessa luta. Gratidão pela força, princi-
palmente às: Lívia Echter, Patrícia Abreu, Luana Freitas, Dé-
bora Queiroz do Conselho Municipal dos Direitos das Mu-
lheres, Flávia Máximo, Júlia Ecobio, Jaque, Laura Mullers, 
Ana Lúcia Dias do Direito Das Mães, o coletivo Andorinhas 
da UFOP,  Rede de Mães Geocientistas, Natália e Joseane da 
Prace, Flávia Calé, ANPG, Lígia Moreira do Cientista Que 
Virou Mãe, Sâmia Bomfim, ao coletivo Mulheres Na Ecolo-
gia e tantas outras. Gratidão a todos que ficaram na torcida e 
compartilharam minha história”, declarou a estudante.

Apesar da sua vitória, Ambar afirmou que a luta continua, 
pois a legislação vigente não contempla as necessidades de 
uma mãe acadêmica. “Ainda temos uma triste realidade, não 
temos legislações que garantem direitos para mulheres que 
serão mães após a defesa. As mães acadêmicas ainda depen-
dem do bom senso para conseguirem seus direitos. Essa foi a 
primeira batalha, ainda temos que mudar as legislações dentro 
das universidades. Acredito que em breve teremos resultados 
positivos, existem muitas mulheres mães se movimentando 
dentro da universidade, e falando sobre maternidade e paren-
talidade”, disse.

Débora Queiroz, presidente do Conselho Municipal dos 
Direitos das Mulheres, explicou que desde que tomou co-
nhecimento da história de Ambar, o conselho e outros movi-
mentos organizados começaram uma intensa articulação para 
que a estudante conseguisse o seu título de mestre. Por isso, 

ela comemorou a vitória de Ambar, mas também ressaltou 
que a luta continua. “Com muita alegria, como presidenta do 
Conselho Municipal de Direitos da Mulher, afirmo: Ambar é 
mestra! Mas não recuaremos nem um passo, agora seguire-
mos cobrando pela regulamentação da licença maternidade na 
UFOP e estou segura que a Universidade, pela primeira vez 
dirigida por uma mulher, será sensível às pautas do Conselho 
e outros movimentos internos da UFOP. O Conselho seguirá 
lutando para que o direito de cada mulher seja respeitado”, 
declarou Débora.

Entenda o caso
No dia 30 de maio, Ambar Cordoba, compartilhou nas 

redes sociais a sua luta para conseguir o seu título de mestre 
em Biologia pela Universidade Federal de Ouro Preto (Ufop). 
Mesmo tendo apresentado sua dissertação, os desafios da ma-
ternidade e financeiros lhe impediram de cumprir os prazos 
finais, e segundo o Programa de Pós-Graduação da instituição 
(PPG), se o estudante não entrega sua versão definitiva e a 
submissão de um artigo, nesse prazo, ele não tem direito ao 
título de mestre. A estudante entregou com um recurso e jus-
tificativas, mas o colegiado do PPG decidiu por não conceder 
o título para Ambar. Após a grande repercussão nas redes so-
ciais e a união de diversos movimentos, a estudante conseguiu 
o seu título de volta.

Durante a 35ª Reunião Ordinária de 2022, realizada nes-
ta quinta-feira (09), foram aprovados documentos solicitan-
do diversas avaliações e medidas ao Executivo Municipal 
em relação ao contrato de concessão da empresa Saneouro. 
O assunto foi foco da sessão, após a concessionária informar 
em seu site oficial que iniciará a cobrança de água por con-
sumo de residência a partir do mês de julho.

Nesse sentido, foi aprovada a Indicação Nº 206/2022, de 
autoria do vereador Matheus Pacheco (PV), encaminhada à 
Prefeitura Municipal e à Presidência da Câmara Municipal 
de Ouro Preto, solicitando que ambas as instituições abram 
Consulta Pública para que a população possa se manifestar 
em relação à Saneouro.

Conforme o vereador, a Consulta Pública se torna uma 
maneira democrática de compreender o desejo da comuni-
dade ouro-pretana, tendo também a intenção de conhecer se 
a população é favorável ou não à permanência da empresa 
na cidade. “É necessário entender o que a população ouro-

-pretana, nos distritos, na 
sede, nas localidades, tem 
a nos dizer em relação a 
essa empresa. Além disso, 
é importante que as pes-
soas possam se manifestar 
em relação ao entendi-
mento sobre as questões 
relacionadas ao tratamento 
de água e esgoto em nossa 
cidade”, apontou.

No mesmo viés, a In-
dicação Nº 213/2022, de 
autoria do vereador Júlio 
Gori (PSC), encaminha-
da ao prefeito municipal, 
sugere a encampação do 
contrato de concessão da 
Saneouro pelo Executivo 
Municipal.

De acordo com o vereador, tendo em vista a melhora na 
arrecadação do município, e ainda probabilidade de entrada 
de mais recursos financeiros nos cofres públicos provenien-
tes de repasses de empresas privadas, esta é uma ocasião 
propícia para tomada de decisões importantes relacionadas 
à empresa por parte do Executivo. “Eu vejo que essa encam-
pação sem lucros cessantes é a melhor alternativa, a gente 
pagar somente o que foi investido”, destacou.

Já o Requerimento Nº 183/2022, de autoria do vereador 
Kuruzu (PT), requer que seja convocado ou convidado, con-
forme orientação da Assessoria Jurídica da Câmara Munici-
pal, a comparecer a esta Casa o superintendente da empresa 
Saneouro, Evaristo Bellini, para prestar esclarecimentos so-
bre a execução do contrato firmado entre o Consórcio e a 
Prefeitura.

Segundo o parlamentar, a população está altamente in-
satisfeita com a operação da Saneouro no município, sendo 
necessário uma explicação aprofundada da empresa sobre o 
Consórcio firmado. “A própria Saneouro informa que, devi-
do à resistência de bairros e distritos, cerca de 15% do muni-
cípio ainda não foi hidrometrado”, informou.
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Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

O arraiá da 
Escola Muni-
cipal “Manoel 

Salvador” acontece 
no bairro São José, 
a partir das 11h 
30min deste sábado, 
com apresentações 
das quadrilhas da 
criançada até os 
adolescentes do 
ensino fundamental. 
Muita comida típica, 
prendas na pescaria 
e alegria darão o tom 
do evento, que con-
vida a comunidade 
do entorno e escolar 
para prestigiar a 
festança.

Itabirito em destaque: Ouvidoria Municipal conquista prêmio 
de boas práticas de gestão

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Ouvidoria Municipal, conquistou na quarta-feira, dia 
1° de junho, o X Prêmio Mineiro de Boas Práticas na Gestão Municipal - Eixo Governança, 
promovido pela Associação Mineira de Municípios – AMM. A premiação foi realizada duran-
te o 37° Congresso Mineiro de Municípios. A Ouvidoria Municipal disputou o troféu com os 
municípios mineiros de Inhaúma e Jacutinga.

A Ouvidoria concorreu ao prêmio com o projeto ‘Gerenciamento e Análise de Dados nas 
Ouvidorias Municipais’. A proposta relata as principais ações implantadas em Itabirito pela 
Ouvidoria e a utilização de ferramentas 
gráficas para compilação e transforma-
ção dos números em dados que promo-
vem a participação e o controle social, 
bem como auxiliam a administração na 
tomada de decisões pontuais.

“Esse prêmio conquistado pela 
Ouvidoria nos orgulha e encoraja a con-
tinuarmos na prestação de um serviço 
sério. A Ouvidoria é uma ponte que 
aproxima o poder público dos anseios 
da população. Desenvolver esse papel 
com transparência é nosso desafio 
diário”, destacou a ouvidora-geral do 
município, Brunna Varela.

Caravana do Esporte: programa esportivo movimenta distrito de Acuruí
A Prefeitura de Itabirito, por meio 

da Secretaria de Esportes e Lazer, rea-
lizou no sábado, dia 28 de maio, mais 
uma edição da Caravana do Esporte. 
O evento esportivo foi realizado na 
quadra de esportes do distrito de Acu-
ruí e proporcionou aos participantes 
aula de ritmos, brinquedos infláveis, 
entre outros.

“Proporcionar atividade física 
gratuita para a população é uma ale-
gria muito grande. A Caravana vem 
com essa premissa, de aproximar a 
população do esporte de forma demo-
crática. Procuramos a cada edição pro-
porcionar uma experiência nova para 
os praticantes como incentivo a práti-
ca esportiva”, destacou o secretário de 
Esportes e Lazer, Raphael Rondow.

A caravana contou também com 
a participação de alunos da educação 
infantil e do ensino fundamental da 
Escola Municipal de Acuruí. “Esse é 
o segundo ano que a Escola de Acu-
ruí aceita o convite da Secretaria de 
Esportes para participar da Caravana. 
As atividades foram diversificadas e 
orientadas por profissionais bem-pre-
parados para a faixa etária dos alunos. 
É uma oportunidade muito especial 
para os alunos terem acesso ao esporte 
e lazer, pois uma boa parte reside em 
localidades mais distantes da sede do 
município”, enfatizou a diretora das es-
colas rurais, Maria Salete Vasconcelos.

Guardas Municipais são capacitados pelo município 
para uso de bafômetros 

Uma parceria entre a Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de 
Segurança e Trânsito, e a Polícia Militar Rodoviária do Estado de Minas 
Gerais proporcionou, na última semana, qualificação para 47 agentes da 
Guarda Civil Municipal visando à utilização de bafômetros no município.

A capacitação, na 
sede da Faculdade Alis 
Itabirito, abordou temas 
utilização do bafômetro 
em operações e fisca-
lizações da Lei Seca, 
como a correta além do 
devido cumprimento da 
legislação vigente por 
parte dos condutores em 

caso de constatação da embriaguez.
“Todo o nosso efetivo participou ativamente do curso e recebeu orien-

tações que proporcionarão maior conhecimento e aplicação de qualidade 
nos atendimentos prestados diariamente. As equipes foram orientadas 
sobre o manuseio correto do equipamento, ações de fiscalização e tabela de 
valores referenciais, entre outros temas”, destaca a comandante da Guarda 
Civil Municipal, Fernanda Brito.

Capacitação sobre aspectos legais
Na capacitação, os agentes da Guarda receberam informações sobre 

disposições do Código de Trânsito Brasileiro relacionadas a temas como 
condução de veículo após ingestão de bebida alcoólica, infrações e crimes 
de trânsito. “Com uma fiscalização mais eficiente, é possível reduzir os 
crimes de trânsito e, consequentemente, as mortes em decorrência de aci-
dentes. Foi uma parceria muito importante em busca de um trânsito mais 
seguro”, destaca o instrutor da Polícia Militar Rodoviária de Minas Gerais, 
tenente André Muniz.
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Extrato do Termo de Cooperação nº 
007/2022 – Entre si, celebram o Município 
de Itabirito e o Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito/MG 
- Objeto: Realização de leilão de bens 
inservíveis, de forma compartilhada.
Edital - Pregão Presencial nº 016/2022 - 
PL nº032/2022. Contratação de empresa 
especializada no fornecimento de conjunto 
moto bombas e inversores de frequência 
para o sistema de manutenção elétrica do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito - MG. Tipo: Menor Preço Por 
Item. A Sessão Pública de Lances ocorrerá 
no dia 27/06/2022 às 09h00min, na sala 
de reuniões do SAAE, situado à Rua Rio 
Branco, nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG 
– CEP: 35.450-081 – site: www.saaeita.
mg.gov.br/licitações.
Edital - Pregão Presencial nº 030/2022 - 
PL nº052/2022. Contratação de empresa 
especializada no fornecimento de conjunto 
motobombas para o sistema de elevação do 
esgoto da Estação de Tratamento de Esgoto 
sede Marzagão do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito – MG. Tipo: 
Menor Preço Por Item. A Sessão Pública 

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

Serginho Barbosa lança DVD 
“Caminhos – Brilho Novo”, gravado 
ao vivo no Teatro Santo Agostinho

de Lances ocorrerá no dia 24/06/2022 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, 
em Itabirito - MG – CEP: 35.450-081 – site: 
www.saaeita.mg.gov.br/licitações.

A CIDADE 
E EU

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Problemas normais Problemas normais 
da vida conjugalda vida conjugal

A CIDADE 
E EU

É O DIA MAIS desejado, mais procurado, mais querido, mais 
preparado, mais ansiado pela mulher. É o dia do casamento. 
Instituição de amparo constitucional, tem a proteção do Estado. 
O casamento só será dissolvido pela morte, pelo divórcio ou pela 
anulação. Muitos hoje dizem que se trata de um instituto falido. Não 
é bem assim. Os casais que permanecem unidos, ainda é bem a 
maioria. Mas, não podemos negar que ele está bombardeado de 
todos os lados, de todos os ângulos, de todas as formas, e por todos 
os meios disponíveis. 

Seu início, em geral, ainda é marcado por uma dupla forma de 
realização: o civil e o religioso. Mais pomposo, mais bonito, mais 
buscado, certamente é o religioso. As cerimônias que envolvem o 
casamento religioso marcam mais profundamente o novel casal. 
Para efeitos jurídicos, a constituição só reconhece a união civil. As 
obrigações constitucionais e legais fundamentam-se nesta forma de 
casamento.

É CHEGADO O DIA. A noiva fez um belo vestido. O noivo fez 
um vistoso e moderno terno. As alianças, em almofadinha, são 
portadas por uma criança. A igreja engalanada, com tapete e flores. 
Um coral bem afinado, um solista de bela voz entoa a “Ave Maria” 
ou outra música de ocasião. O Padre bem paramentado, com um 
livro de reza na mão, está na expectativa, sem aprovar qualquer 
atraso. Os pais dos noivos bem-vestidos, às vezes lacrimosos de 
contentamento. Os padrinhos, uma multidão de testemunhas do ato 
solene. Em passos lentos, embalados pela música, os noivos se 
reúnem aos pés do altar.

A cerimônia, entre sorrisos, se realiza com um belo sermão 
de elogios e admoestações. Colocam-se as alianças, trocam-se 
carinhos, e, ainda antes do beijo oficial, uma jura solene: até que a 
morte os separe! Acabada a festa, todos voltam para suas casas. O 
jovem casal começa uma nova realidade. 

O dia-a-dia. Os problemas normais da vida conjugal. Muitos dão 
certo por toda a vida. Outros baqueiam ao meio do caminho. Alguns, 
ainda bem que é a minoria, não aguentam os embates da vida a 
dois. A diferença de caracteres, as incompreensões de ambas as 
partes, o ciúme doentio, a falta de condições financeiras ou morais, 
o alcoolismo, a droga, a incompreensão, a falta de respeito, as 
diferenças sociais e religiosas, o desejo de liberdade plena e mil 
outras circunstâncias vêm minar a estabilidade desejada inicialmente 
pelo casal. As brigas, os desentendimentos, a impaciência, as 
discussões, acabam arrasando a felicidade tão bem começada.

SEPARAÇÃO JUDICIAL: Uma das causas da dissolução da 
sociedade conjugal é a separação judicial. Ela poderá ser requerida 
por decisão conjunta, consensualmente, ou por decisão unilateral, 
litigiosamente. Com a separação judicial, ficam sem efeitos os 
deveres de coabitação, fidelidade recíproca e o regime de bens. 

A titularidade em promover a ação da separação judicial cabe 
aos cônjuges, no caso de incapacidade serão representados por 
curador ascendente ou irmão. O juiz tem um papel importantíssimo 
na separação judicial. Deve agir como conciliador, ouvindo pessoal 
e separadamente cada uma das partes, reunindo-as a seguir, na 
tentativa de uma reconciliação.

SEPARAÇÃO JUDICIAL CONSENSUAL: Ela se caracteriza 
pelo mútuo consentimento dos cônjuges, isto é, ambos desejam, de 
comum acordo, se separarem.

SEPARAÇÃO JUDICIAL CONTENCIOSA: é a separação na 
qual um cônjuge atribui ao outro qualquer motivo que a lei considera 
relevante. É preciso que a motivação seja expressa e esteja prevista 
em lei.

Câmara Municipal de Itabirito/MG – 
Extrato de Contrato 023/2022 - Processo 
Licitatório nº008/2021 - Pregão Presen-
cial nº008/2021. Registro de Preços 
nº004/2021.  Contratante: Câmara Muni-
cipal de Itabirito. Contratada: Target Tec-
no logia e Informática Eirelli - ME CNPJ: 
22.603.637/0001-05.  Objeto: contratação 
de pessoa jurídica para fornecimento 
de notebooks para a ten der a Câmara 
Municipal de Itabirito. Valor total do 
contrato: R$ 8.925,00.  Data da assinatura: 
06/06/2022 Vigência do contrato: 31/12/ 
2022. Dotação orçamen tária: 01 031 0001 
1 001 / 4 4 90 52 00 00.  Ficha 05.
Câmara Municipal de Itabirito / MG  -
Edital - Processo 122/2022 Credencia-
mento 001/2022 Objeto: Credenciamento 
de Profissionais Intérpretes / Tradutores 
de Libras, para tradução e interpretação 
simultânea remota para as sessões 
plenárias e solenes da Câmara Municipal 
Itabirito/MG. Os envelopes de documen-
tação e proposta de preços serão recebidos 
na sede da Câmara Municipal de Itabirito, 

localizada à Av. Queiroz Júnior, nº 
639, Bairro Praia, Itabirito/MG.  CEP: 
35.450228 a partir do dia 24/06/2022 às 
13:00 horas. O edital poderá ser obtido 
junto ao Setor de Licitações e Contratos 
da Câmara, localizada à Av. Queiroz 
Júnior, nº 639, Bairro Praia, Itabirito/MG 
ou solicitado através do e-mail: licitacao@
itabirito.cam.mg.gov.br ou ainda no site:  
www.itabirito.mg.leg.br.
Câmara Municipal de Itabirito/MG – 
Extrato de Contrato 022/2022 Processo 
Licitatório 006/2022 Registro de Preços 
nº006/2022.  Contratante: Câmara Muni-
cipal de Itabirito. Contratada: MAC 
Su primentos e Material de Escritório 
Ltda CNPJ: 08.085.823/0001-79. Obje-
to: contratação de pessoa jurídica pa-
ra fornecimento de equipamentos su-
primentos e materiais de informática   para 
atender a Câmara Mu nicipal de Itabirito. 
Valor total do contrato: R$ 11.412,00.  
Data da assinatura: 03/06/2022 Vigência 
do contrato: 31/12/2022. Dotação orça-
men tária: 01 031 0001 2 004 / 3 3 90 30 
00 00.  Ficha 15.
Câmara Municipal de Itabirito/MG 
– Resultado de Processo Licitatório- 
Processo Licitatório nº011/2022 - Pregão 
Presencial nº011/2022 Registro de Preços 
009/2022. A Pregoeira torna público o 
resultado do Processo Licitatório em 
epígrafe. Objeto: registro de preços para 
futura e eventual contratação de pessoa 
jurídica para fornecimento de papel toalha 
interfolhado. Vencedora: Fast Clean Dis-
tribuidora   CNPJ: 43.782.859001/02. Valor 
unitário: R$ 16,90. Dotação orçamentária: 

01 031 0001 2004  3 3 90 00 00. Ficha 15.
Câmara Municipal de Itabirito/MG 
– Extrato Ata de Registro de Preço - 
Processo Licitatório nº010/2022- Pregão 
Presencial nº010/2022 Registro de Preços 
nº008/2022 Ata de Registro nº015/222 
Objeto: Registro de Preços para futura e 
eventual contratação de pessoa jurídica 
para fornecimento de lanches para os 
servidores da Câmara Municipal de 
Itabi rito. Empresa vencedora: Mania 
de Filé Bar e Restaurante Ltda CNPJ: 
18.175.986/0001-04. Valor uni tário: R$ 
5,40.  Data da assinatura: 31/05/2022.
Câmara Municipal de Itabirito/MG 
– Extrato Ata de Registro de Preço - 
Processo Licitatório nº011/2022 Pregão 
Presencial nº 011/2022 Registro de Preços 
nº009/2022 Ata de Registro nº016/222 
Objeto: registro de preços para futura e 
eventual contratação de pessoa jurídica para 
fornecimento de papel toalha interfolhado 
para atender a Câmara Municipal de 
Itabirito. Empresa vencedora: Fast Clean 
Distribuidora Ltda CNPJ: 43.782.859/0001-
02. Valor unitário: R$16,90 Data da assi-
natura: 09/06/2022.

O cantor e compositor Serginho Barbosa lança no YouTube, hoje, dia 10 de junho, sexta-feira, às 19h, o show do 
seu primeiro DVD “Caminhos – Brilho Novo". O projeto foi captado no Teatro Santo Agostinho, em Belo Horizonte, 
nos dias 27 de março e 4 de abril de 2022. “O show foi produzido para ser dançante como os grandes bailes e espetá-
culos do Cabaré. É um reencantamento da vida pós pandemia”, explica Serginho Barbosa.

O espetáculo contém 14 canções nos ritmos bolero, salsa, tango, bachata, além da música cubana, mexicana e bra-
sileira, sendo nove do disco mais recente do Serginho Barbosa intitulado “Brilho Novo” e que foi lançado em todas as 
plataformas digitais no dia 6 de maio de 2022. As músicas são “Caminhos” de composição do próprio Serginho Bar-
bosa; “Eu não Preciso”, “Bachata Mil Beijos Azuis”, “Entre Aspas” e “Por um Bolero”, do Compositor Claudinho 

Larissa Pedrosa Fragmentos; “Pra te Amar” e “Bolero”, do compositor Pirulito 
da Vila; “Que Passa”, dos compositores.  André Black e Paulo 
Henrique; e, “Luiza e Juliana”, do compositor Marco Aurélio.

Fruto de reflexões durante a pandemia, o cantor e composi-
tor Serginho Barbosa comemora os resultados da comemoração 
de 35 anos de carreira. Parte dos recursos da produção da Gra-
vação desse show foram do Projeto de Desenvolvimento Terri-
torial e Transformação Social de Itabirito, uma iniciativa da Vale 
e execução da Raízes Desenvolvimento Sustentável, com apoio 
da Voz Companheira Produções.

Prefeitura de Itabirito recebe visita de 
chefe da Polícia Civil de Minas Gerais

A Prefeitura de Itabirito recebeu no 
último sábado, dia 4 de junho, a visita 
do chefe da Polícia Civil de Minas Ge-
rais, Joaquim Francisco Neto e Silva. O 
delegado, acompanhado de represen-
tantes do Executivo Municipal, realizou 
visita técnica ao antigo presídio e à atual 
sede da Delegacia de Polícia Civil do 
município.

Na oportunidade, o chefe da Po-
lícia Civil discutiu a possibilidade de 
convênio entre o Estado de Minas Ge-
rais e o município visando à reforma e 
adequação do prédio onde funcionava 
o presídio para que a estrutura possa 
sediar a Delegacia de Polícia Civil, que 
atualmente está no prédio da Rodoviária 
Nova.

Durante a visita, também foram 
discutidos entre os representantes do 
Executivo Municipal e o delegado Jo-
aquim Francisco Neto e Silva assuntos 
relacionados à segurança pública, como 
diminuição nas taxas de crimes no mu-
nicípio e maior aproximação entre a 
Polícia Civil e a Secretaria Municipal de 
Segurança e Trânsito.

(31) 98489-7530

REDAÇÃO:
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Segue o líder: Na região dos Inconfidentes, 
especialmente em nossa city, a alegria está no 
ar com o maior de Minas voltando à liderança. 
São manifestações a cada jogo e uma confiança 

extraordinária na equipe das 5 estrelas. O campeão voltou...
Política: Quem marca visita na próxima semana em Itabirito é o ex-
presidente do Galo, Sérgio Sette Câmara, que faz pré-campanha para 
deputado federal e conta com o apoio e a liderança do ex-vereador e 
líder político Ilacy Simões. Também já em campanha o pré-candidato 
Ricardo Oliveira e Paulo Abi-Ackel. Outros nomes surgirão. É a festa 
da democracia.
4 anos: A bela Clarice, filha de Thyago Diniz e Bruna comemorou seus 
4 anos no último dia 5 com uma bonita festa. Sempre sorridente e feliz, 
Clarice recebeu inúmeros presentes e abraços de amigos e familiares. 
O pai Thyago é comerciante da loja de tecidos do Bairro Praia. Família 
querida e abençoada em nossa cidade. Parabéns Clarice.
Benção nupciais: Revestiu-se de grande beleza e simplicidade a 
cerimônia religiosa de casamento do casal Alisson e Amanda. Ele é 
filho de Luciene e Geraldo Magela Damasceno e ela filha de Cláudia e 
Alcides Marinho de Castro. Parabéns aos nubentes e votos de felicidade 
sempre.
Lucas: Dia 7 a família comemorou mais um aniversário de Lucas Dias 
Lage. Ele é formado em assistência social pela UFOP, reside no Bairro 
Munu e cultiva grande amizades em nossa cidade. Parabéns!
Por onde anda? Fernando Gonçalves, mais conhecido como Fernando 
da Pop. Estudou na Escola Estadual Queiroz Júnior, trabalhou na CEMIG 
e deixou uma folha de relevantes serviços prestados ao município como 
vereador. Empresário bem-sucedido no comando da empresa Flex, 
Fernando da Pop é gente de expressão na região dos Inconfidentes.
Educação: Ronaldo Vieira Silva é elogiado pelo seu trabalho como 
vice-diretor do CEMI. Sempre pontual e comprometido com a área 
educacional, Ronaldo Vieira é referência e exemplo de profissional para 
esta importante classe. Seu maior defeito é torcer pro time do outro lado 
da lagoa, um dia será perdoado.
Construção: Ganha espaço na cidade o ramo de construção civil 
com o trabalho de César Caputira, na loja que lhe presta o nome e está 
estabelecida no Bairro Praia. Seu hobby é pescaria, esportes e bate papo 
com os amigos. Sucessos sempre!
Bafômetro: Foram 47 agentes da Guarda Civil Municipal que passaram 
por uma capacitação visando a utilização do bafômetro no município. 
O projeto é uma parceria da secretaria de trânsito e a Polícia Militar 
Rodoviária. Em pauta também detalhes sobre o código nacional de 
trânsito.
Verdão: O União Sport Clube abre as portas na próxima sexta-feira 
a partir das 22 horas para uma noitada de forró com Cléo Santo e sua 
Banda. Tempos de você exercitar o dois pra lá dois pra cá, saborear 
petiscos com uma cerveja gelada e reviver o encontro de amigos. 
Tempos de alegria. Confira.
Para refletir: Vivemos mais ao sabor dos ventos que a mercê de nossas 
próprias decisões.

Ações centenárias: Prefeitura de 
Itabirito realiza eventos comemorativos 
no Complexo Turístico da Estação

Gente querida: Quem comemorou seus 90 anos foi 
Dona Eunice, ao lado do seu esposo Rui Gonzaga 
de Melo, 97 anos, com direito a celebração religiosa, 
mensagens de carinho e a presença da primeira-dama 
Daniela e do prefeito Orlando Caldeira. Casal querido 
e admirado em nossa região. Parabéns, Dona Eunice e 
felicidades sempre.

Afilhada: Cheia de charme, a bela Nicole festejou os seus 
3 anos no último sábado, no condomínio Santa Clara, na 
residência da dindinha Solange Cruz. Presença marcante 
dos primos, tios e avós de Nicole, que é filha de Poliana 

Martins e Felipe Delabrida. Parabéns!

Santa Luzia: Fundado em 1999, a equipe 
de futebol Santa Luzia de Cachoeira do 
Campo sagrou-se bicampeã da cidade. 

Campeonato esse que contou com 
diversas equipes de Ouro Preto e distritos. 

A torcida pele vermelha lotou o estádio, 
além de propiciar uma bonita festa em toda 

Cachoeira do Campo. Parabéns!

A Prefeitura de Itabirito reali-
zou nessa terça-feira, dia 7 de ju-
nho, mais uma edição das Ações 
centenárias, eventos comemorati-
vos rumo aos 100 anos de Itabirito, 
em 2023. Nesta edição, o Comple-
xo Turístico da Estação recebeu a 
unidade móvel da Ouvidoria Geral 
do Estado de Minas Gerais (OGE) 
a fim de apresentar à população a 
importância da ouvidoria enquanto 
instrumento de governança e trans-
parência.

“A Ouvidoria Móvel é um 
espaço para que o cidadão tenha 
a oportunidade de apresentar sua 
visão sobre os serviços públicos 
prestados pelo Estado. É, de fato, 
um espaço em que o cidadão pode 
expressar sua voz para que a admi-
nistração pública possa, a partir das 
sugestões, melhorar a prestação de 
serviços”, destacou o ouvidor do 
Estado de prevenção e combate à 
corrupção, Daniel Medrado.

Além da população em geral, a 
unidade móvel recebeu a visita de 
alunos da rede municipal de ensi-
no, que tiveram a oportunidade de 
aprender mais a respeito das fun-
ções da Ouvidoria.

“Promover esse evento com o 
apoio da Ouvidoria Geral do Estado 
foi uma grande oportunidade para 
conscientizar a população acerca 
da importância da participação nas 
decisões públicas, promovendo 
me lhorias para Itabirito. Tivemos 
a oportunidade de apresentar a Ou-
vidoria Municipal e Ouvidoria do 
Estado aos estudantes do 9º ano da 
rede pública municipal. Com isso, 
esperamos que o trabalho da ouvi-
doria alcance mais pessoas”, expli-
ca a ouvidora geral do município de 
Itabirito, Brunna Varela.

Apresentação do projeto do 
Álbum do centenário

A programação também con-
tou com uma apresentação do 
projeto do Álbum de Figurinhas 
do centenário de Itabirito, que será 
desenvolvido pela Secretaria de 
Educação, contemplando as esco-
las municipais urbanas e rurais.

“Faltam pouco mais de 450 
dias para nosso centenário. Temos 
de preservar a história do municí-
pio, e as crianças são primordiais 
para essa preservação. A idéia do 
álbum de figurinhas é retratar a his-
tória de Itabirito, despertando a me-
mória das nossas crianças e o inte-
resse delas em se tornarem guardiãs 
de toda a trajetória do município”,

“A construção da história co-
meça dentro da escola. Queremos 
contar a história sob a visão de cada 
aluno por meio do álbum de figuri-
nhas. Assim, daremos continuidade 
à preservação da história de Itabiri-
to sob a ótica de nossas crianças”, 
reforçou a secretária de Educação, 
Iracema Mapa.

Prêmio de desenho e redação
Durante o evento, também 

ocorreu a entrega oficial dos enve-

lopes com o resultado do concurso 
de desenho e redação realizado 
pelas secretarias de Educação e de 
Meio Ambiente. Em sua terceira 
edição, o tema proposto foi Lixo 
nosso de cada dia.

“Nós, cidadãos, temos de ter 
responsabilidade individual com 
o lixo que produzimos. Todos de-
vem se envolver nesse tema da 
destinação correta de resíduos. A 
educação ambiental, por meio das 
nossas crianças, tem a função mul-
tiplicadora de novos hábitos para 
mudarmos esse jogo”, lembrou o 
secretário de Meio Ambiente, Fre-
derico Leite.

O projeto contou com o apoio 
da Câmara de Dirigentes Lojistas – 
CDL Itabirito, entidade responsável 
pela premiação.

Outras ações da programação
A programação das ações cen-

tenárias de junho também contem-
plou a audiência Pública sobre a 
criação da Unidade de Conserva-
ção Grota da Mina, na Câmara Mu-
nicipal. À noite, aconteceu a inau-
guração da sede própria do Atelier 
de Artes Integradas, no Centro Ad-
ministrativo.
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Maria Fernanda Viana

Prefeitura entrega reforma de 
Casarão Terezinha Dutra em Furquim

KARINA PERES

Na manhã deste domingo (05), 
a Prefeitura de Mariana realizou 
a entrega do Casarão Terezinha 
Dutra Gamarano, localizado em 
Furquim. O prédio que possui uma 
vasta história no município, já foi 
lar de famílias tradicionais do mu-
nicípio e também um convento, 
hoje, é sede da Sociedade Musi-
cal Nossa Senhora da Conceição, 
que agora terá um local digno para 
continuar seu legado musical em 
Mariana.

A reforma foi realizada com re-
cursos próprios da prefeitura e teve 
início no governo do ex-prefeito 
Duarte Jr. (Du), sendo finalizada na 
atual gestão. O prefeito interino de 
Mariana, Juliano Duarte, ressaltou 
a importância que a reforma tem na 
preservação da história do municí-
pio. “Reformamos esse importante 
imóvel, que faz parte da história do 
distrito e também de Mariana. Um 
momento ímpar, de reconhecimen-

to e valorização de uma das nossas 
11 bandas civis, que agora terá uma 
sede digna para continuar o seu le-
gado musical, passado de geração 
a geração, se tornando patrimônio 
imaterial da Primaz”, afirmou Ju-
liano.

Durante o evento, o prefeito 
também anunciou a criação de 
um projeto de lei que visa oferecer 
apoio financeiro de R$ 40 mil para 
as 11 bandas de Mariana. O projeto 
aguarda aprovação da Câmara Mu-
nicipal.

Prefeitura de Mariana 
presta esclarecimentos 
sobre a falta de 
medicamentos no 
município KARINA PERES

Após reclamações da população sobre a falta de medicamentos 
na rede pública de Mariana, a Prefeitura, por meio da Secretaria 
Municipal de Saúde, divulgou uma nota prestando esclarecimentos 
sobre a situação. Segundo a pasta, a falta de medicamentos está 
se repetindo no país todo e se dá pela ausência de matéria-prima 
para compor as substâncias e, também, pela escassez de insumos 
para embalagem.

A nota informa que o desabastecimento também está afetando 
os setores privados de saúde. “Apesar de todo empenho nos pro-
cessos de aquisição e logística para manutenção dos estoques de 
medicamentos para atendimento à população, estamos enfrentan-
do um momento de falta de medicamentos. Não apenas a cidade 
de Mariana, mas, o país como um todo passa por uma fase de de-
sabastecimento de medicamentos em diversas regiões. A falta tem 
afetado tanto as farmácias públicas, como as drogarias e hospitais 
em muitas cidades do país”, afirma a nota.

Segundo a secretaria, os prazos de entrega contratuais não es-
tão sendo cumpridos pelas empresas distribuidoras e laboratórios 
fabricantes e, em alguns casos, estão cancelando a entrega dos 
itens, gerando, uma imprevisibilidade do restabelecimento dos esto-
ques. Para tentar conter os danos, a secretaria de saúde informou 
que tem tomado, entre outras, as seguintes medidas: emissão de 42 
notificações para abertura de Processo Administrativo contra as em-
presas que não estão cumprindo o prazo do contrato; solicitação de 
abertura de dois Processos de Licitação para aquisição de medica-
mentos; adesão à Ata de Medicamentos no valor de R$1.500.000,00 
para atender emergencialmente à Secretaria de Saúde.

A Secretaria de Saúde afirmou que permanece à disposição 
para maiores esclarecimentos e que está se empenhando ao máxi-
mo para suprir as faltas nos estoques.

Obras nos reassentamentos têm mais 
de 380 oportunidades de emprego

Estão abertas 383 oportunidades de emprego para atuação nas obras dos reassentamentos coletivos de Bento Ro-
drigues e Paracatu de Baixo e na modalidade de reassentamento familiar. Nesta semana, as vagas são para motoristas 
de caminhão pipa e basculante, pedreiros, serventes, armadores de ferragem, dentre outras.

As oportunidades são para as empresas contratadas pela Fundação Renova. As vagas e os requisitos podem ser 
conferidos na plataforma Recoloca Rio Doce e no site do Sine Mariana.

O Recoloca Rio Doce (recolocariodoce.com.br) é uma plataforma on-line criada para aproximar empresas e 
atingidos que estão em busca de emprego ou qualificação profissional. Para se candidatar, os interessados devem 
cadastrar o currículo na plataforma. O cadastramento do currículo não garante a contratação, mas é requisito para 
concorrer às vagas.

Vagas são direcionadas a empresas contratadas para trabalho em Bento 
Rodrigues, Paracatu de Baixo e no reassentamento familiar

Conselheiros Tutelares 
têm salários equiparados

DAISY SILVA

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria Municipal de Admi-
nistração, equiparou os salários dos funcionários da equipe do Conselho 
Tutelar, de acordo com o piso de servidores formados no Ensino Superior.

Nos anos anteriores, o piso salarial era referente a formação de nível 
médio e técnico, sendo de R$2.864,41, agora, eles já receberam R$4.128,88 
na última folha de pagamento, um aumento de cerca de 44% que representa 
a valorização de todo trabalho realizado com grande empenho. 

Essa ação tem como objetivo uma equiparação salarial entre os traba-
lhadores e prevê mais um investimento e valorização dos profissionais, que 
realizam um serviço importante no município e que, mensalmente, conse-
guem auxiliar na defesa dos direitos de mais de 150 crianças e adolescentes 
do município.

Mais uma história é transformada 
pelo Programa Arrumando a Casa

LUCIANA CRISTINE

Na sexta-feira (03), mais uma 
reforma do Projeto Arrumando a 
Casa foi entregue! O programa, 
que completa 14 casas, desta vez 
contemplou Anelina Freitas, no 
subdistrito de Pombal. A Prefeitura 
de Mariana, por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Social e Cida-
dania, concedeu para a moradora, 
que dividia um único quarto com 
seus seis filhos, uma casa totalmen-
te reformada com um investimento 
total de 165 mil reais.

Hoje, avó de quatro netos, a 
casa que ganhou mais cômodos, 
aconchega toda a família. Anelina, 
que sofreu violência doméstica e 
cuidou de todos os filhos sozinha, 
conta que a antiga casa era uma 
de suas dificuldades diárias. “Não 
tinha banheiro direito para os me-
ninos tomarem banho, não tinha 
chuveiro, tinha que esquentar água, 
dar banho de balde, de caneco. Não 
tinha fogão dentro de casa, época 
de chuva e frio molhava tudo, a 
gente ficava lá fora, porque o fogão 
ficava lá, já que a casa era muito pe-
quenininha”, relatou.

A nova moradia, que possui 
quatro quartos, sala conjugada 
com copa, cozinha, banheiro e área 

de serviço, também conta com a 
implantação de energia solar, que 
além de ser completamente susten-
tável, reflete economicamente na 
vida de toda a família. O investi-
mento contou com materiais, mão 
de obra e no novo modelo de fonte 
de energia, incluso no programa 
pela primeira vez. “Estou muito fe-
liz, eu nem acredito que essa casa é 
minha. Acho que estou sonhando”, 
declara Anelina, mais uma mora-
dora de Mariana contemplada pelo 
programa Arrumando a Casa.

Sobre o projeto 
Arrumando a Casa

O Arrumando a Casa tem como 

principal objetivo reformar os lares 
das pessoas que são beneficiárias 
do Projeto Aluguel Social, outro 
programa municipal que ampara os 
moradores em condição de vulne-
rabilidade, na qual as moradias são 
consideradas de risco, após avalia-
ção do Departamento de Defesa 
Civil.  Atualmente, o município 
atende 375 famílias nos Progra-
mas Aluguel Social e Arrumando a 
Casa, possibilitando que as famílias 
retornem aos seus lares de origem, 
conquistando novamente o seu es-
paço e vivendo com mais dignida-
de, gerando um impacto direto na 
vida dos beneficiários.



O LIBERAL Ed.1491 - SExta-fEira, 10 dE junho/2022

www.jornaloliberal.net
13MARIANA

Pro Jovem encaminha 90 jovens 
para o mercado de trabalho

Mariana é destaque no 
programa Fatos em Foco

LUCIANA CRISTINE

Na última segunda-feira (06), 
90 jovens integrantes do Pro Jovem 
receberam uniformes para serem 
inseridos no mercado de trabalho. 
No Centro de Convenções, o en-
contro reuniu todos os participantes 
que já passaram pela capacitação 
e estão aptos para serem inseridos 
nos comércios.

Na próxima semana, os jovens 
já estarão em contato com as empre-
sas cidadãs previamente cadastra-
das, que capacitam e orientam o de-
sempenho das atividades realizadas 
no ambiente de trabalho. Além de 
acompanharem a assiduidade, pon-
tualidade e o desenvolvimento das 
atividades realizadas pelos jovens.

Posteriormente, também acon-
teceu a assinatura do contrato de 
mais 25 jovens para serem inse-
ridos no programa. O momento 
contou com a presença de cada um, 
além da apresentação da proposta 
do ProJovem por parte dos repre-
sentantes e da equipe do programa. 

Sobre o Projovem
O projeto atende jovens em 

situação de vulnerabilidade so-
cial e incentiva a inserção destes 
no mercado de trabalho, a fim de 
promover a inclusão social e gerar 

renda para quem ainda não teve a 
oportunidade de ter seu primeiro 
emprego. Além disso, o ProJovem 
também apoia o comércio do mu-
nicípio, que passa a receber jovens 
preparados para contribuírem com 
as demandas, de forma totalmente 

gratuita. As empresas parceiras ca-
pacitam e orientam o desempenho 
das atividades a serem realizadas 
no ambiente de trabalho, além de 
acompanhar a assiduidade, pontu-
alidade e o desenvolvimento das 
atividades realizadas.

Maria Fernanda Viana DANIELLE HERCULANO

O Jornalista José Luiz Magrão, apresentador do programa Fatos em 
Foco, exibido na Rede Mais e reconhecido pela Record Minas, esteve em 
Mariana para registrar, através de um produto audiovisual, a história e as 
características da cidade de Mariana, abordando diversos pontos culturais 
e turísticos. O trabalho resultou em dois especiais, com 40 minutos cada, 
exibidos em 21/05/2022 e 28/05/2022, na qual além de registrar a história 
marianense, representa um excelente cartão de visitas para a cidade.

O apresentador, logo de início, relata como todas as suas expectativas, 
na qual esperava arte e cultura, foram superadas. “O que vocês têm aqui em 
Mariana, manda um abraço para o mundo”, aponta. As gravações tiveram 
sua abertura na Catedral de Nossa Senhora da Assunção, construída no sé-
culo XVIII e que passa por uma restauração, registrando a preservação do 
patrimônio histórico.

Ao decorrer de todo o programa, as imagens exibidas demonstram a 
beleza de Mariana e toda a sua relevância para a história de Minas Gerais e 
do Brasil. O roteiro percorre por lugares marcantes e traz visibilidade para 
os valores presentes na cidade. O trabalho do Jornalista e de sua equipe, ofe-
rece para Mariana destaque e visibilidade, registrando todo o seu potencial 
histórico-cultural e convidando a todos para conhecerem a Primaz de Minas.
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Passagem de Mariana é instituído 
primeiro Distrito Criativo

14MARIANATorre de Telefonia é instalada 
em Barro Branco

Iniciado o Projeto de Despoluição 
da Cachoeira do Brumado

Caminhada Ecológica marca 
Semana do Meio Ambiente

DAISY SILVA

Lívia Vieira

Daisy Silva e Raissa Alvarenga

DAISY SILVA

Na última sexta-feira (27), a Prefeitura de Mariana, em parceria 
com a Secretaria Municipal de Administração, entregou a Torre de Te-
lefonia Móvel para os moradores do Subdistrito de Barro Branco. O lo-
cal é a sétima comunidade a receber o equipamento, que proporciona 
desenvolvimento, lazer e conectividade aos moradores.

Agora, a população da região poderá contar com um sinal digital, 
tendo acesso a internet, que antes não era disponível no local. Além 
de se comunicar melhor através de um sinal telefônico com uma rede 
ampliada, possibilitando uma maior comunicabilidade.

Ao todo, já foram entregues sete Torres Telefônicas em distritos, 
subdistritos e localidades, são eles: Águas Claras, Barroca, Pedras, 
Campinas, Constantino e Goiabeiras. Ainda há mais cinco torres a se-
rem executadas, na qual quatro já estão definidas: Mainart, Serra do 
Carmo, Vargem e Cuiabá.

Esse é mais um passo importante e que faz a diferença na vida 
dos marianenses, tendo em vista que a comunicação é um serviço 
essencial para o desenvolvimento de uma população.

O Distrito de Passagem de 
Mariana é um lugar repleto de 
arte e cultura, a sua potencialidade 
percorre por diversas expressões 
artísticas, sendo sede de bandas, 
corporações musicais, instituições 
filantrópicas e diversos outros seg-
mentos, todos esbanjando criativi-
dade. Dessa maneira, foi proposta 
a Lei Nº 3.570, de 24 de maio de 
2022, onde apresenta Passagem de 
Mariana como primeiro Distrito 
Criativo!

A ação visa promover e esti-
mular a inovação artística, cultu-
ral, econômica, além do avanço 
do turismo local e melhorias na 
qualidade de vida dos moradores 
da região. O Distrito Criativo é 
um lugar onde a criatividade é o 
princípio básico das atividades ali 
realizadas, com isso, o incentivo ao 
desenvolvimento de ações sociais e 
o fortalecimento de expressões ar-
tístico-culturais são intensificadas.

Para Antônio Caeiro, Sócio-Di-
retor do Planeta Cultura e Susten-
tabilidade e Mediador Técnico do 

Distrito Criativo de Passagem, ser 
o primeiro local de Minas Gerais 
a reconhecer um Distrito Criati-
vo, coloca Mariana em posição de 
destaque e também de responsa-
bilidade, pois “a cidade poderá ser 
um exemplo para o estado, sobre-
tudo, para as cidades históricas e 
mineradoras, sendo a oportunidade 
de ativar o potencial da economia 
criativa e de abrir novas rotas de 
diversificação econômica e desen-
volvimento local”, ressaltou.

“O Distrito Criativo de Pas-

sagem de Mariana será um labo-
ratório vibrante, onde prefeitura, 
universidade, empresas e organi-
zações da sociedade civil poderão 
colaborar de forma planejada, com 
objetivos claros, integrando educa-
ção, arte, cultura, meio ambiente e 
turismo", apontou Antônio. Além 
disso, o Sócio Diretor também des-
taca como a iniciativa é apenas o 
primeiro passo, considerando que a 
partir de agora inicia-se um amplo 
engajamento da comunidade e de 
todas as partes interessadas.

DAISY SILVA

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente, iniciou no dia 11 
de maio de 2022 o Projeto de Des-
poluição da Cachoeira do Brumado, 
que contará com a instalação de mi-
niestações de tratamento de esgoto, 
indo do Subdistrito de Cafundão ao 
Distrito de Cachoeira do Brumado. A 
ação tem como objetivo cessar o lan-
çamento de esgoto na cachoeira, pro-
porcionando mais saúde e segurança 
aos moradores e turistas da região.

Com um investimento de R$ 
2.417.500,00, o projeto consiste na 
instalação de 500 fossas sépticas com 
biodigestores, que farão parte de um 
Sistema de Tratamento Biológico de 
Efluentes, em que os resultados da 
decomposição sejam facilmente cole-
tados para descarte adequado. O trata-
mento aproveita a ação de bactérias e 
outros microrganismos para limpar a 
água, por meio das instalações.

Atualmente o projeto se encon-
tra em fase de coleta de dados para 
cadastramento das residências e fa-
bricação das primeiras 50 unidades 
a serem instaladas na região. Para a 
Presidente da Associação de Mora-
dores do Distrito de Cachoeira do 

Daisy Silva e Raissa Alvarenga

Brumado, Elaine Freitas, a interven-
ção é a realização de um sonho co-
letivo. “Descontaminar essa queda 
d’água é um sonho de muitos anos, 
pois a cachoeira é o lazer da nossa 
comunidade”, afirma a cidadã.

O curso d'água vem sendo moni-
torado através de análises periódicas 
procedidas pela Secretaria Municipal 
de Saúde e Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente.  Devido a poluição, 
que resulta em um problema de saú-
de pública, a cachoeira se encontra 
interditada há mais de dez anos para 
utilização, já que os rejeitos tornaram 
o local um possível transmissor da 

doença esquistossomose.
Sendo assim, a medida corretiva 

contemplará todas as famílias resi-
dentes à montante do curso d'água 
que deságua na cachoeira do Distrito, 
e proporcionará saúde e segurança 
aos moradores e turistas, que poderão 
visitar o local sem se preocupar. Re-
forçando que a liberação do local aos 
banhistas se dará de médio a longo 
prazo, mediante a constatação através 
dos resultados satisfatórios das análi-
ses de monitoramento, de forma a ga-
rantir a segurança dos marianenses e 
turistas que visitam a cachoeira, que é 
um dos cartões postais do município.

No sábado (04), a 
Prefeitura de Mariana, 
através da Secretaria 
Municipal de Meio 
Ambiente e em parceria 
com a Secretaria de 
Esportes, realizou uma 
Edição Especial do 
Mariana Aventura, com 
Caminhada Ecológica e 
Ecofaxina, com o intuito 
de incentivar práticas 
favoráveis ao planeta e 
deixar o local mais agra-
dável para os visitantes e 
turistas.

A ação, que deu iní-
cio a Semana do Meio 
Ambiente, do dia 04 ao 
dia 09 de junho, prevê 
diversas atividades diá-
rias abertas ao público, 
na busca por promover 
conscientização para 
medidas positivas em 
favor do ecossistema. 

A caminhada teve 
apoio da Defesa Social 
e começou próximo ao 
Trevo de Passagem de 
Mariana indo até a Ser-
rinha, passando pela Ca-
choeira dos Estudantes 
e Cachoeira dos Patos, 
seguindo pelas trilhas e finalizando 
na Capela de Santa Edwiges. Um 
total de 13km recolhendo os lixos 
descartados de maneira inadequa-
da e promovendo mais conscienti-
zação à população.

Ao todo foram recolhidos mais 
de 50 sacos de lixo na Ecofaxina, 
uma ação simples, mas que faz 
muita diferença para o meio am-
biente, trazendo ótimos resultados 
em favor do nosso ecossistema! 
Pequenas atitudes são capazes 
de mudar o mundo! Preserve o 
planeta!

Lívia Vieira

Lívia Vieira

Lívia Vieira
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Mariana investe em atrações 
turísticas e lazer para a população

Lei cria Programa Maria da 
Penha nas Escolas de Mariana

DANIELLE HERCULANO 
E   MARCELLA PONTES

KARINA PERES

Na manhã desta quinta-feira (09), o prefeito interino de Mariana, Juliano 
Duarte, assinou a Lei 3.572 que cria o programa Maria da Penha na Escola. 
O projeto foi proposto pela única vereadora mulher do município, Sônia 
Azzi (DEM) e tem como objetivo, conscientizar jovens, adultos estudantes 
e professores que compõem a comunidade escolar, sobre a importância do 
respeito aos direitos humanos e a igualdade de gênero. Buscando assim, pre-
venir e evitar as práticas de violência.

Segundo Juliano, por meio do programa, serão desenvolvidas ações 
educativas voltadas aos alunos do ensino fundamental nos anos finais, ensi-
no médio e EJA da rede pública de ensino. “Queremos sensibilizar a socie-
dade sobre a violência doméstica e familiar contra a mulher e impulsionar 
as reflexões sobre o combate à violência de gênero. Parabenizo a vereadora 
Sônia Azzi pela iniciativa e reafirmo o meu compromisso de sempre apoiar 
ações e políticas públicas voltadas à garantia dos direitos de toda nossa po-
pulação” afirmou o prefeito.

Nos últimos meses, a Pre-
feitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Cultura, promo-
veu diversas ações de fomento 
ao lazer, cultura, conhecimento 
e turismo na cidade. Além das 
atividades periodicamente re-
alizadas por todo o município, 
com foco na valorização da 
cultura local, no mês de abril e 
maio recebemos o Super Ga-
mes, e no mês de maio a Expo-
sição Natureza Gigante.

A atração visual e interativa, 
trouxe para os mais de 10 mil 
visitantes a oportunidade de re-
viver as memórias afetivas e da 
infância. Além disso, as exposi-
ções foram um marco para esti-
mular a curiosidade e o interesse 
nas pessoas, a fim de participa-
rem e prestigiarem as exposi-
ções presentes na cidade. Agora, 
o Jardim de Mariana recebe o 
incrível Mundo Jurássico. Não 
perca essa oportunidade! Visite 
Mariana, o seu próximo destino 
é aqui! 

Maria Fernanda Viana

Maria Fernanda Viana
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BODE ZÉ

Cismaram que bicicleta motorizada é brinquedo! Embora 
seja instrumento desportivo, nem a movida a feijão nunca foi e, 
agora, de forma ilegal, estão a brincar com movida a gasolina. No 
passado, antes da entrada na era das modernidades, o brinquedo 
mais avançado do pré-adolescente, até mesmo do adolescente 
era o chamado “carretão”, “carro-de-guia’, evoluído mais tarde para 
o “carrinho-de-rolimã”. Não era todo garoto que podia tê-lo, pois 
implicava em gastos com madeira, mão-de-obra de, pelo menos, 
alguém candidato a marceneiro, além de parafusos e outros 
apetrechos. Não havia asfalto e nem calçamento, mas uma boa 
ladeira de terra firme era do que se precisava para se exibir no 
controle do brinquedo. Havia o esforço para levar a engenhoca até 
o alto, mas descida veloz sob o comando do “piloto” compensava. 
De vez em quando, um tombo, joelhos escalavrados, talvez um 
dente quebrado, mas quase nada além disso; também não havia 
CTB, CONTRAN, ou que responder a alguma autoridade, à 
exceção de pai e mãe, que podiam ser tão severos e não permitir 
que tivesse aquele brinquedo. Agora, qualquer fedelho sai por aí, 
em cima dum “camelo” (antigo apelido dado à bicicleta, ao contrário 
do estrangeirismo de hoje) a motor, sem nada respeitar; trafegam 
na contramão, sobem na calçada e “costuram” o trânsito na rodovia, 
como se ela fosse arena de circo! Gente, bicicleta motorizada não 
é brinquedo, não é “carretão”, “carro-de-guia” ou “carrinho-de-
rolimã”! É veículo, cuja propriedade e uso estão sob as normas 
do Código de Trânsito Brasileiro - CTB, equiparado ao ciclomotor 
(moto “cinquentinha”). Nem a bicicleta a pedal pode ser usada de 
qualquer jeito! Agora vêm as perguntas aos caras-pálidas da Lei: 
por que providências ainda não foram tomadas para coibição da 
prática? Estão à espera de que alguém se trumbique? Querem ver 
o asfalto tingido de vermelho?

Defesa Social se reúne com 
moradores do Vila Alegre para 
esclarecer sobre voçoroca

Cerca de 50 pessoas participam dos cursos totalmente gratuitos 
oferecidos pela Saneouro no município

Alunos da capacitação do Senai 
iniciam as aulas em Ouro Preto

JOSEMAR SENA

Onde estão Onde estão 
os guardiães da lei?os guardiães da lei?

A Prefeitura de Ouro Preto es-
teve presente na última sexta-feira, 
03 de junho, na reunião com os 
moradores da Rua Seis e Travessa 
Seis de Cachoeira do Campo. O en-
contro aconteceu no clube da Vale, 
Bairro Vila Alegre. A Defesa Civil 
esteve presente para esclarecer aos 
moradores as dúvidas sobre os 
riscos dos imóveis que estão pró-
ximos à voçoroca (grande erosão). 
No início deste ano, devido à alta 
frequência das chuvas, a Defesa 
Civil, preventivamente, realocou 

moradores da área, pois os imóveis 
apresentavam risco nas estruturas.

O secretário da Defesa Social, 
Juscelino Gonçalves, afirmou que 
será realizada uma nova vistoria 
nos imóveis afetados. Esta é uma 
tratativa da Prefeitura de Ouro 
Preto para minimizar os danos às 
famílias que tiveram os imóveis 
atingidos.

Vários moradores apresenta-
ram seus questionamentos, os quais 
foram esclarecidos pelos repre-
sentantes da Secretaria de Defesa 
Social que estavam presentes. Os 
pontos principais estavam relacio-

nados a dúvidas acerca da assistên-
cia prestada pela Prefeitura e sobre 
os projetos habitacionais em anda-
mento relacionados às famílias afe-
tadas. O relatório da Defesa Civil 
sobre a atual condição dos imóveis 
será encaminhado às secretarias 
competentes para providências.

Estiveram presentes o secre-
tário da Defesa Social, Juscelino 
Gonçalves, o engenheiro geólogo 
Charles Murta, o engenheiro civil 
Leandro Sidane, a coordenadora 
interina Paloma Magalhães, a agen-
te Leidiana de Fátima e o vereador 
Wanderley Rossi Kuruzu.

Neno ViannaNeno Vianna

As atividades dos cursos de ex-
celência no atendimento ao cliente 
e encanador hidráulico tiveram iní-
cio na última quarta-feira (1º). São 
aproximadamente 50 alunos nas 
duas capacitações, que podem abrir 
novas possibilidades para morado-
res de Ouro Pretno no mercado de 
trabalho. As aulas são ministradas 
pela equipe do Senai e oferecidas 
pela Saneouro em parceria com a 
Prefeitura, na Biblioteca Pública 
Municipal.

Para o superintendente da em-
presa, Evaristo Bellini, “é um orgu-
lho realmente estarmos contribuin-
do para a formação dos moradores 
de Ouro Preto. Quando as pessoas 
se desenvolvem, a cidade se desen-
volve. E nada melhor que fazer isso 
numa biblioteca, um lugar de cultu-
ra, onde os interessados podem ter 
acesso a diversos tipos de informa-
ções e conhecimento”.

O diretor da Biblioteca Pública 
Municipal, Cleusmar Fernandes, 
salienta que “como o próprio nome 
já diz, é um espaço público onde 
uma das ferramentas que pode 
agregar ao público ouro-pretano é 
justamente o conhecimento; princi-
palmente em um momento em que 
existe um índice de desemprego 
muito alto. Isso é a biblioteca pú-
blica fazendo o seu trabalho não só 
de integrar a literatura e a educação 
à cultura, assim também agregar à 
comunidade a oportunidade de in-
gressar no mercado de trabalho, por 
meio dos cursos aqui oferecido”.

“A gente desenvolveu esse cur-

so em parceria com a Saneouro pro-
curando entender qual é a demanda 
de formação profissional desse setor 
de saneamento de Ouro Preto e es-
truturamos o curso para preparar 
esses alunos para que eles saiam 
com as capacidades necessárias para 
atuarem nessa área e as demandas 
que o setor industrial dessa região 
necessita”, complementa Bry an 
Gamarano, supervisor do Se nai In-
confidentes (que integra Ouro Preto, 
Mariana e Ouro Branco).

As formações são totalmente 
gratuitas, incluindo o fornecimento 
de material didático e equipamen-

tos de proteção individual (EPIs). O 
curso de excelência no atendimen-
to ao cliente possui carga horária 
de 45h e o de encanador hidráuli-
co tem a duração de 75h. As aulas 
serão diárias, intercaladas entre os 
dois cursos e realizadas no espaço 
da biblioteca. Em aproximadamen-
te dois meses, ambas as capacita-
ções devem ser concluídas. Como 
o objetivo de desenvolvimento 
econômico da região, novos cursos 
devem ser oferecidos, no decorrer 
do ano de 2022, nessa parceria en-
tre Saneouro, Senai e Prefeitura de 
Ouro Preto.

Parque Natural das Andorinhas 
terá sua estrutura física revitalizada

A Prefeitura Municipal de Ouro Preto assinou, na tarde desta terça-feira (07), 
a ordem de serviço para as obras de revitalização do Parque Natural Municipal 
das Andorinhas. A assinatura faz parte das celebrações da Semana Nacional do 
Meio Ambiente. 

“Hoje, nós estamos lançando mais uma etapa da revitalização completa do 
Parque Municipal da Cachoeira das Andorinhas. Mais um investimento impor-
tante que aprimora as condições de utilização do parque pela nossa população”, 
afirmou  o prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo. 

De acordo com Pedro Rodrigues, diretor municipal de parques de Ouro Pre-
to, a reforma irá contemplar os vestiários, os banheiros próximos às quadras e 
a guarita. Obras de urgência que permitirão, inclusive, um melhor controle dos 
visitantes do Parque das Andorinhas. “Na guarita teremos o controle de entrada 
e saída do parque, garantindo mais segurança aos frequentadores e uma melhor 
informação aos visitantes. Os vestiários que estão completamente depredados, 
voltarão a ser utilizados não só para as necessidades, mas também para banho, 
terão fraldário. Isso vai ser muito importante para comunidade como um todo. 
Os banheiros próximos à quadra, estão completamente destruídos, serão refor-
mados e trarão um melhor conforto aos praticantes de esportes que utilizam as 
nossas quadras poliesportivas”, explicou o diretor. 

Chiquinho de Assis, secretário de Meio Ambiente, relembrou que em ju-
nho de 2021 foi assinada a gestão compartilhada do parque com a Fundação 
Gorceix. “Há um ano atrás assinamos a gestão e um ano depois assinamos o 
termo de recuperação de alguns dos equipamentos. [...] Isso mostra que estamos 
cuidando do Parque das Andorinhas, o principal atrativo ecológico do município 
de Ouro Preto, com cerca de três mil visitantes por mês na alta temporada”, com-
pletou. O Parque Natural Municipal das Andorinhas já passou por um processo 
de limpeza e recuperação da sinalização informativa e educativa.

LUCAS PORFÍRIO 


